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ТРАМПОВСКИЙ 
«БЛЕФ ВНУТРИ 

БЛЕФА»
Будущий помощник будущего президента 

Трампа по национальной безопасности Майкл 
Уолтц подробно высказался о будущем укра-
инского конфликта. Конечно, это «подробно» 
очень условно: всего несколько абзацев текста 
в ходе интервью. Но отдадим Уолтцу должное: 
он не «растекается мыслью по древу», а вполне 
себе элегантно спрессовывает важные по-
литические сигналы. Заявление правой руки 
Трампа в сфере внешней политики — целая 
серия скрытых сообщений и намеков Москве, 
Киеву и всем прочим причастным и непри-
частным. Попробуем их расшифровать. 

«Меня поражает, как с момента избрания 
президента многие люди изменили свою по-
зицию — от безоговорочной поддержки войны 
и готовности финансировать войну сколько 
угодно времени… до нынешней ситуации, 
когда даже президент Зеленский, входя в зал 
в Париже, заявляет: «Готов работать с вами, 
чтобы закончить эту войну». Удивление Уолтца 
носит несколько напускной характер. Он не 
столько удивляется тому, что уже произо-
шло, сколько инструктирует всех подопечных 
«вашингтонского ЦК». Мол, примите сигнал, 
уважаемые граждане! Это то, чего мы от вас 
ждем! Извольте «перестроиться на марше!»

Еще одна деталь из этого же пассажа 
будущего помощника Трампа по националь-
ной безопасности: «Конфликт превратился в 
мясорубку ресурсов и людей в стиле Первой 
мировой войны с последствиями третьей 
мировой». Читайте 2-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ 
К УСПЕХУ Читайте 3-ю стр.

Алексей СИНЕНКО, 
публицист

ИНДЕКСАЦИЮ ДОВЕДУТ ДО ИНФЛЯЦИИ
Доходы пенсионеров могут вырасти 

уже в феврале
Власти могут доиндексировать 

пенсии россиян с 1 февраля. Как на-
помнила член Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и делам 
ветеранов Светлана Бессараб, стра-
ховые пенсии уже были проиндекси-
рованы на 7,3% с 1 января для более 
чем 38 млн граждан. Однако реаль-
ный уровень инфляции по итогам года 

наверняка окажется выше, чем про-
гнозировался при формировании бюд-
жета. В этой ситуации правительство 
может одобрить дополнительную при-
бавку. Насколько увеличатся доходы 
пенсионеров, кого этот шаг затронет 
и от чего это зависит, «МК» рассказали 
эксперты.

Читайте 2-ю стр.

ИМПОРТ ЗАСТРЯЛ 
ПО САМЫЕ ПОМИДОРЫ

Поставки овощей в Россию за год выросли на 10% 
По данным Россельхознадзора, 

в минувшем году импорт овощей 
в Россию увеличился на 9,9% — 
до 1,7 млн тонн. Хорошая новость 
здесь в том, что поставки увеличили 
дружественные нам страны, про-
тянули, так сказать, руку помощи. 

В остальном гордиться нечем. Раз 
мы не можем сами себя обеспечить 
«картошкой и моркошкой», значит, 
в программе импортозамещения 
что-то явно пошло не так. 

Читайте 2-ю стр.

Мэр Москвы вручает премию 
редактору отдела силовых структур 
«МК» Сергею Вальченко.

13 января Россия отмечает один 
из старейших гражданских праздни-
ков. День российской печати восходит 
к временам Петра Великого — именно 
тогда, 2 января (по старому стилю) 1703 

года, дебютировало первое российское 
периодическое издание — газета «Ведо-
мости». А сейчас в этот день правитель-
ство столицы по традиции награждает 
лауреатов премии города Москвы за 

достижения в области журналистики. 
Награды был удостоен и редактор от-
дела силовых структур «МК» Сергей 
Вальченко. 

Читайте 2-ю стр.

В День российской печати журналист «МК» стал лауреатом 
премии города Москвы

ГАЗЕТА — НАШ КОМПАС ЗЕМНОИ
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Лауреаты премии города Москвы за достижения 
в области журналистики-2025.

ШКОЛА, У НАС ОТМЕНА
В Госдуме вновь заговорили об отказе от ЕГЭ 

или интегральной аттестации
Новый год в Государственной 

думе решили начать с новых дис-
куссий на вечную тему — тему ЕГЭ. 
По мнению некоторых депутатов, не-
обходим новый формат экзамена, в 
который войдут лучшие стороны «си-
стемы оценивания знаний из СССР», 

а также все лучшее из ЕГЭ — и еще 
что-нибудь новое. Обсуждают и ин-
тегральную оценку знаний. Эта тема 
прозвучала лейтмотивом в декабре 
на Совете с участием президента. 

Читайте 3-ю стр.

СОБАЧНИЦЕ ОТРЕЗАЛО МИЗИНЕЦ 
В ЛИФТЕ

Пальца на правой руке 
лишилась 12 января 70-
летняя жительница ули-
цы Гурьянова, которая 
отправилась гулять со 
своей собакой. 

Как выяснил «МК», ЧП 
случилось около 19.00. 
Пенсионерка (в моло-
дости она работала па-
рик ма хером), держа 
под мышкой болонку по 
кличке Теддик, вызвала 
лифт на своем 5-м этаже. 
В кабине ехала соседка с 
дружелюбным пуделем. 
Пожилая женщина зашла 
в лифт, при этом поводок 

она держала в левой руке, 
планируя чуть позже при-
цепить его к ошейнику. 
Часть поводка осталась 
на лестничной клетке. 
И когда кабина поеха-
ла вниз, то дама правой 
рукой схватилась за по-
водок, а тот срезал ей 
мизинец. Вместе с ампу-
тированной конечностью 
москвичку доставили в 
больницу, но пришить 
палец ей не смогли, так 
как серьезно пострадали 
нервы. Пациентке оказа-
ли помощь и отправили 
домой.

ГРИБНИКИ ПОСПЕШИЛИ В ЛЕС 
ЗА ЗИМНИМИ ДАРАМИ

Небывалый урожай 
зимних грибов подарил 
январь любителям тихой 
охоты. Люди выходят из 
подмосковных лесов с 
полными корзинками.

Как стало известно 
«МК», уникальные погод-
ные условия подарили 
жителям области редкий 
шанс открыть грибной се-
зон прямо в снежную пору. 
Оттепель разбудила гриб-
ницы, а влажность начала 
способствовать ее актив-
ному плодоношению. Этот 
сезон в январе принес 
ценителям лесных даров 
настоящее изобилие: ве-
шенки, зимние опята и го-
ворушки.

При этом в холода у 
грибников нет риска на-
рваться на ложные и не-
съедобные грибы — они не 

любят ни «слабый плюс», 
ни «слабый минус». А зна-
чит, отравлений можно не 
бояться.

МАЛЬЧИК ДОВЕЛ ДО НЕВРОЗА 
РОДИТЕЛЕЙ, 

СЪЕВ ИГРУШКУ-АНТИСТРЕСС
Пятилетний житель 

одного из городов на юго-
востоке Подмосковья во 
время игры проглотил 
силиконовую игрушку-
антистресс — сквиш 
лапку, после чего был 
доставлен в больницу 12 
января. Врачи ожидают 
естественного выхода 
инородного предмета, 
в противном же случае 
возможно хирургическое 
вмешательство. 

Как стало известно 
«МК», вечером шалунишка 
прыгал в своей комнате на 
кровати и играл с силико-
новой лапкой диаметром 
2 сантиметра, пока его 
26-летняя мать укачива-
ла в другой комнате 10-
месячную дочь. Мальчик 
кидался антистрессом 
в стены, брал игрушку в 
рот. Во время очередного 
прыжка ребенок случай-
ным образом проглотил 

похожую на мармелад 
игрушк у. Напуганный 
сын тихонько подошел к 
матери и рассказал ей о 
случившемся. 

Женщина вызвала «ско-
рую помощь». Через не-
которое время ребенок с 
родителем был доставлен 
в больницу. На рентгене 
инородный предмет был 
не виден. Ориентировоч-
но к моменту госпитали-
зации игрушка находи-
лась в желудке ребенка. 
Врачи предложили мате-
ри маленького пациента 
дождаться естественно-
го выхода антистресса 
и посоветовали пропить 
мальчику вазелиновое 
масло. Если же инород-
ный предмет не выйдет из 
организма через 3–4 дня 
или же состояние ребенка 
ухудшится, то возможен 
вариант оперативного 
вмешательства. 

АЙТИШНИК, РАЗБИВШИЙ ГОЛОВУ О ЛЕД, 
ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ПРИСЛАЛ СЕЛФИ

47-летний москвич тра-
гически погиб на днях во 
время обработки от нале-
ди своего дачного участка 
в подмосковном Ступине. 
Он успел прислать род-
ным фотографию с раз-
битой головой.

Как выяснил «МК», по-
гибший, айтишник по 
профессии, каждые вы-
ходные приезжал к себе 
на дачу, в частный дом. В 
зимнее время он обычно 
ездил один. 10 января, как 

обычно, он убирал возле 
дома снег, чистил дорож-
ки, разбрасывал реаген-
ты, когда поскользнулся и 
упал, сильно ударившись 
головой. Но москвич не 
стал вызывать «скорую 
помощь», несмотря на 
сильное кровотечение. 
Он самостоятельно об-
работал рану и перемо-
тал голову подручными 
средствами, а затем сде-
лал селфи и отправил его 
жене. Ей он сказал, что 

все в порядке и приезжать 
не надо.

Родные обеспокои-
лись состоянием муж-
чины, когда он перестал 
отвечать на звонки. Его 
супруга с сестрой на сле-
дующий день приехали на 
дачу, но обнаружили мо-
сквича уже мертвым. По 
словам врачей, смерть, 
скорее всего, наступила 
в результате травмы го-
ловы, которую он получил 
во время падения.

КЛИЕНТ ФИТНЕС-КЛУБА УМЕР 
В САУНЕ, ПРОВЕДЯ ТАМ 40 МИНУТ
Посетитель скончался в 

фитнес-клубе на северо-
востоке Москвы утром 13 
января. По всей вероят-
ности, у мужчины оста-
новилось сердце.

Как стало известно 
«МК», в 8.38 в заведение 
на улице Академика Ко-
ролева пришел 45-летний 
клиент. Он взял полотен-
це, переоделся и отпра-
вился в бассейн (длиной 
25 метров), где плавал 
15 минут без перерыва 
брассом. Затем он вышел 
из воды и отправился в 
сауну. 

Через 40 минут по-
сле этого к сотрудникам 
учреж дения подошел 
другой посетитель, ко-
торый был испуган. Он 
сообщил, что несколько 
раз заглядывал в сауну, 
однако находящийся там 
отдыхающий не менял 

положение тела. Работ-
ники клуба вызвали ме-
диков, однако они уже 
ничем не могли помочь 
— мужчина умер.

По видеокамерам отсле-
дили маршрут погибшего. 
Как оказалось, при выходе 
из бассейна он чувствовал 
себя неважно — присел 
на диван, однако все же 
зашел в сауну. Примеча-
тельно, что буквально че-
рез несколько минут туда 
заглянула другая посети-
тельница и испуганно по-
пятилась. Не исключено, 
что она приняла мужчину 
за пьяного и поспешила 
уйти. Остальные клиенты 
также выходили, завидя 
странного человека.

Погибший был посто-
янным клиентом этого 
фитнес-клуба, ранее он 
приезжал сюда вечером 
10 января. 

РОССИЯНЕ НАЧАЛИ ВЫГОДНО 
ИЗБАВЛЯТЬСЯ ОТ НЕУДАЧНЫХ 

НОВОГОДНИХ ПОДАРКОВ
От десятков тысяч не-

нужных новогодних пре-
зентов готовы избавиться 
россияне после оконча-
ния праздников. На сайтах 
бесплатных объявлений 
люди продают товары с 
пометкой «подарили на 
Новый год, а мне не нуж-
но».

Как стало известно 
«МК», среди ненужных по-
дарков преобладают фи-
гурки в образе символа 
года, дешевые аксессуа-
ры и парфюмерия из раз-
ряда «без пары пшиков». 
Со всеми этими вещица-
ми их обладатели готовы 

расстаться за полцены. 
А вот гаджеты, которые 
пришлись не ко двору и 
оказались не слишком 
навороченными, прода-
ют за полную стоимость. 
Дескать, мы их даже не 
распечатывали. Сред-
няя стоимость всех этих 
девайсов составляет 23 
тысячи рублей.

Кроме того, очень бой-
ко продаются предметы 
мужской и женской одеж-
ды. Неудачно севшие 
платья и свитера уходят 
к новым владельцам по 
бросовым ценам или «за 
шоколадку».

НЕАДЕКВАТ ВЗЯЛСЯ ЗА НОЖ ПОСЛЕ БЕССОННЫХ 
НОЧЕЙ НА БИРЖЕ

Без видимых причин из-
резал ножом трех человек 
в магазине подмосковного 
Щелкова 20-летний посе-
титель в ночь на 13 января. 
Людям понадобилась ме-
дицинская помощь.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в супермаркете на 
улице Краснознаменской 
около 3.00. Туда зашел 
молодой мужчина с но-
жом и стал кидаться на 
персонал и посетителей, 
нанося удары. В ито-
ге трое пострадавших, 
среди них продавщица, 
получили резаные раны 
лица и тела. Злодей был 
задержан, им оказался 
уроженец Волгоградской 
области.

По словам родствен-
ников, в 2024 году моло-
дой человек вернулся из 
армии, где служил в раз-
ведке. Этот нож подарил 
ему прапорщик, мужчина 
очень дорожил им. 

В ближайшее время он 
собирался переезжать к 
невесте в Московский ре-
гион — родители девушки 
купили дом и оставили 
молодым квартиру. Также 
вместе с пассией им была 
запланирована развлека-
тельная поездка в Санкт-
Петербург. 

В последнее время у 
мужчины произошло некое 
нервное расстройство. В 
начале этого года он рас-
сказал родственникам, что 
сослуживец хорошо зара-
батывает на трейдинге. 
Мужчина занял у родителей 
денег, пообещав по итогу 
сделки купить им собствен-
ное жилье. После этого он 
шесть суток не спал — си-
дел у компьютера, покупая 
и продавая монеты, но, со 

слов родных, остался в 
выигрыше.

Однако вскоре в его речи 
стали проскальзывать 
странные высказывания. За 
несколько часов до случив-
шегося он гулял по городу 
с невестой. Пара слушала 
музыку, смеялась, а когда 
вернулась домой, то муж-
чина заявил, что выйдет на 
несколько минут покурить 
и заглянуть в ближайший 
магазин, где он в итоге и 
устроил резню.

Родственникам уда-
лось переговорить с ним 
после задержания. Он со-
общил странную причину 
нападения, мол, является 
первым и последним, кто 
совершил насилие на этом 
свете, и больше ничего по-
добного не произойдет. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное 
дело по статье «Покуше-
ние на убийство».

МОСКВИЧАМ ОБЪЯСНИЛИ, 
КОГДА НАДО ЖЕНИТЬСЯ

Рекордное число влю-
бленных заключили браки 
в январские праздники с 
3-го по 8-е число в Мо-
скве. Городские дворцы 
бракосочетания впер-
вые работали почти все 
праздничные дни.

Как стало известно 
«МК», самой популярной 
стала дата 4 января — в 
этот день 56 пар соедини-
ли себя узами Гименея.

Больше всего торже-
ственных церемоний 
прошло в Шипиловском 
и Кутузовском дворцах 
бракосочетания.

В мэрии напомнили, 
что горожане могут по-
дать заявление на реги-
страцию брака на портале 
mos.ru. В сервисе им так-
же доступен специальный 

календарь, интерактив-
ная карта с местами для 
бракосочетания и список 
площадок для выездной 
регистрации брака. При-
мечательно, что самой 
красивой датой этого 
года признано 25 мая: 
25.05.25. Но помимо 
нее москвичам пред-
лагают выбрать еще не-
сколько удачных. Зимой 
05.02.2025 и 25.02.2025, 
весной: 03.03.2025, 
05.03.2025, 25.03.2025, 
04.04.2025, 05.04.2025 
и 25.04.2025, летом: 
6.06.2025, 5.07.2025, 
25.07.2025, 08.08.2025, 
25.08.2025, 28.08.2025, 
осенью: 05.09.2025, 
25.09.2025, 05.10.2025, 
10.10.2025, 25.10.2025, 
11.11.2025, 25.11.2025.

telegram:@mk_srochno
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ЗЛОБА ДНЯ

...ДОВЕДУТ 
ДО ИНФЛЯЦИИ
c 1-й стр.

Для дополнительной индексации 
пенсий с 1 февраля в России есть 
все предпосылки. Если реальный 
уровень инфляции в стране пре-

высит прогнозные значения, то правительство 
наделено всеми полномочиями для назначения 
дополнительной индексации выплат пенсио-
нерам. «Дело в том, что тот уровень, который 
сообщался 28 декабря, в последний рабочий 
день 2024 года, уже превышал прогнозное 
значение инфляции. Но в связи с тем, что по-
следние дни декабря являются днями повы-
шенной торговли, Росстату все-таки нужно 
прийти к точному расчету», — пояснила 
Бессараб. 

Она добавила, что размер доиндексации 
будет зависеть от цифры инфляции, которую 
в итоге озвучит Росстат, и составит разницу 
между прогнозным значением (7,3%), на ко-
торое уже увеличена пенсия, и тем уровнем, 
которого реально достигнет инфляция по ито-
гам 2024 года.

По словам аналитиков, поскольку во-
прос уже обсуждается в Госдуме, скорее все-
го, власти продумали этот шаг и ждут лишь 
окончательных данных от Росстата, которые 
ориентировочно будут озвучены 15 января. 
Как отметил профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Александр 
Сафонов, законом о бюджете Соцфонда РФ 
такое решение не предусмотрено. Чтобы про-
извести новую индексацию пенсий в 2025 году, 
необходимо внести поправки. Но учитывая тот 
факт, что уровень инфляции оказался выше за-
ложенного в бюджете значения, правительство 
вполне может это инициировать. Как полагает 
Сафонов, пенсии могут быть дополнительно 
проиндексированы на 2,3–2,7%.

«С 1 января 2025 года пенсии были про-
индексированы на 7,3%, однако по озвученным 
в середине декабря оценкам Банка России 
по итогам минувших 12 месяцев инфляция 
ожидалась на уровне 9,6–9,8%, — проясняет 
профессор кафедры государственных и муни-
ципальных финансов РЭУ им. Плеханова Юлия 
Финогенова. — Поскольку пенсии должны ин-
дексироваться на фактический уровень инфля-
ции, возможно, с 1 февраля дополнительная ин-
дексация может составить порядка 2,3–2,5%». 
По словам эксперта, ее окончательный размер 
будет зависеть от решений правительства и 
возможностей бюджета. 

Расчеты итоговой цифры после доиндек-
сации, если она будет проведена с 1 февра-
ля, также немного разнятся. Так, по словам 
Финогеновой, с 1 января 2025 года средний 
размер страховой пенсии составил 25 100 
рублей. Таким образом, если индексация со-
ставит 2,3%–2,5%, ее размер увеличится до 
25 600–25 700 рублей.

Но есть и более пессимистичные оценки. 
«Средний размер страховой пенсии по старо-
сти в 2025 году составляет 24 059,12 рубля, 
значит, при ее доиндексации примерно на 2,5% 
она вырастет в среднем до 24 660,6 рубля», — 
утверждает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Аналогичного мнения при-
держивается и профессор Сафонов. По его 
мнению, средняя сумма пенсии после доин-
дексации составит 24 670 рублей. Индексация 
пенсий происходит всегда по уровню общей 
инфляции. Понятно, что рост цен в продукто-
вом сегменте был выше. Это означает, что для 
граждан, получающих минимальные пенсии, 
индексация не сможет покрыть полностью уве-
личение расходов на продуктовую корзину.

Однако если власти примут решение о 
доиндексации страховых пенсий, то, таким 
образом, уже с 1 февраля увеличатся доходы 
порядка 37 млн человек. Это чуть меньше, чем 
озвучила депутат Бессараб в своем заявлении. 
Как напомнила Финогенова, страховые пенсии 
бывают трех видов: по старости (их получают 
33,4 млн россиян), по инвалидности (2,2 млн) и 
по случаю потери кормильца (1,44 млн).

Помимо уже проведенной индексации 
пенсий на 7,3% с 1 января и планируемой до-
индексации в 2025 году с 1 апреля запланиро-
вана также индексация социальных пенсий (на 
14,7%). А с 1 октября ожидается увеличение 
пенсий на 4,5% для военных пенсионеров. 
Кроме того, с 1 августа Соцфонд скорректи-
рует размер страховых пенсий работающим 
пенсионерам по величине индивидуального 
пенсионного коэффициента. К слову, с 1 января 
эти самые коэффициенты (баллы), которые 
граждане могут докупить, если им не хватает 
стажа для получения пенсии по старости, по-
дорожали на 24%. В 2025 году один балл можно 
приобрести за 60 450 рублей. 

Наталия ТРУШИНА.

ТРАМПОВСКИЙ 
«БЛЕФ ВНУТРИ БЛЕФА» 
c 1-й стр.

Это ответ тем на Западе и в укра-
инской верхушке, кто по-
прежнему считает правильной и 
желательной «войну до послед-

него украинца». Команда нового американского 
лидера дает понять: такой подход больше не 
считается правильным, патриотичным и по-
литически корректным и является экстремист-
ской позицией — со всеми вытекающими из 
этого последствиями. Если перефразировать 
старые советские пропагандистские штампы, 
поджигателям войны — решительный бой!

Круто? Подождите радоваться. Дальше 
будет гораздо более двусмысленно и неод-
нозначно. «Многие не осознают, что Украина 
могла бы мобилизовать сотни тысяч новых сол-
дат. Поэтому, когда мы слышим о проблемах с 
моральным духом или о трудностях на передо-
вой, мы говорим: «Послушайте, если украинцы 
просят весь мир поддержать демократию, они 
сами должны быть полностью преданы своему 
делу», — звучит как упреждающий ответ на 
потенциальные (или уже реальные) упреки 
из Киева в стиле «вы нас сдаете!». Но иногда 
в одном и том же политическом сигнале друг 
с другом могут сочетаться сразу несколько 
смысловых значений. Мне кажется, что это 
как раз тот самый случай. 

Уолтц о нынешнем положении Украины: 
«Они, конечно, проявили невероятное муже-
ство и заняли благородную и стойкую позицию, 
но нам нужно, чтобы эти проблемы с нехваткой 
людей были решены». Почему нужно, если 
администрация Трампа настроена на мак-
симально быстрое окончание конфликта? А 
вот почему: «Важно стабилизировать линию 
фронта, чтобы мы могли приступить к какому-то 
урегулированию… Один из вопросов, которые 
мы будем поднимать перед украинцами, связан 
с реальными проблемами с военной силой. 
Сейчас у них призывной возраст 25 лет, а не 
18». Тезис о том, что «нам надо стабилизировать 
линию фронта», помощник Трампа повторил 
целых два раза. Единственный возможный 
вывод — новая администрация США намека-
ет на желательность и даже необходимость 
новой масштабной эскалации на Украине, 
чтобы иметь возможности вести переговоры 
с Россией с позиции силы. 

И снова мы упираемся в проблему тер-
минов и определений. Формулировка «един-
ственно возможный вывод» не отражает всю 
гамму нюансов, намеков, оттенков и полутонов. 
Команда Трампа расставляет изощренные по-
литические силки для Зеленского. Первое лицо 
киевского режима — это, как известно, мастер 
перекладывания ответственности. Что бы ни 
случилось, он никогда ни в чем не виноват. Но 
в данном случае он столкнулся с партнером, 
который играет в эту же самую игру ничуть не 
хуже или даже на несколько уровней выше. 

Какое бы решение Зеленский ни принял, 
он все равно оказывается в проигрыше. Или 
киевский начальник удовлетворяет требование 
США и пытается протолкнуть такую исключи-
тельно непопулярную меру, как понижение 
призывного возраста. Или он пытается уйти 
от такой необходимости и нарывается тогда на 
массированный пропагандистский удар со сто-
роны Вашингтона: смотрите, вот он, человек, 
который все сдал и вынудил Украину пойти на 
особо значительные уступки Москве! 

Конечно, на ситуацию можно посмотреть и 
под принципиально иным углом зрения: коман-
да Трампа бросает Зеленскому политический 
спасательный круг, позволят ему сохранить 
лицо и заявить что-то вроде: «Я был настроен на 
войну до победного конца. Но наши американ-
ские партнеры дали понять, что это возможно 
при условии понижения призывного возраста, 
да и то только до момента окончания пере-
говоров. Оказавшись перед таким выбором, 
я решил спасти нашу молодежь!». 

Похоже, мы имеем дело с блефом внутри 
блефа, и какой из этих блефов основной, а 
какой второстепенный (и что вообще блефом 
не является) — станет ясно несколько позже. А 
вот дальше в заявлениях Уолтца все достаточно 
предсказуемо. «Я просто не считаю реалистич-
ным утверждение, что мы сможем выбить всех 
российских солдат с каждого сантиметра укра-
инской территории. Даже Крым — президент 
Трамп признал эту реальность». «Даже Крым?» 
Полно, вопрос о Крыме был фактически снят 
с реальной мировой повестки дня еще в 2014 
году. Но и упоминание о Крыме, и формули-
ровка «сантиметры украинской территории» 
(хотя речь идет совсем не о «сантиметрах», 
а о тысячах квадратных километров) вкупе с 
мыслью «все понимают, что это должно за-
кончиться дипломатическим путем» призваны 
еще больше сделать аксиомой следующее 
утверждение: территориальные уступки, на 
которые придется пойти Киеву, будут очень 
значительными. 

Уолтц о будущих контактах Путина и Трам-
па: «Я ожидаю хотя бы телефонного звонка в 
ближайшие дни или недели. Это будет шаг, и 
мы будем двигаться дальше». Здесь раскры-
вается последовательность ходов в грядущей 
дипломатической игре: сначала телефонный 
разговор, в ходе которого будет достигнута 
договоренность о личной встрече, а потом и 
сама эта встреча. А то, что будет «дальше», 
тоже станет понятно дальше — как говорится, 
по ходу пьесы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ГАЗЕТА — НАШ 
КОМПАС ЗЕМНОЙ
c 1-й стр.

Может показаться, что за триста 
с лишним лет роль и функции 
журналистики, ее место в жизни 
общества сильно — и неодно-

кратно! — изменились. Во времена петров-
ских «Ведомостей» содержание, аудитория 
и мера влияния прессы была совершенно 
иной, чем в первой половине ХХ века, во вре-
мена массовой грамотности. Сейчас, в эру 
соцсетей, ситуация опять-таки радикально 
иная. И все же первичная задача журнали-
стики, сформулированная в длинном, по моде 
начала XVIII века, названии первой русской 
газеты — информировать обо всех «военных 
и иных делах, достойных знания и памяти, 
случившихся в Московском государстве и во 
иных окрестных странах» — осталась полно-
стью актуальна. 

В наши дни обществу по-прежнему жиз-
ненно необходима работа журналистов, про-
фессионалов, обладающих не только навыка-
ми работы с информацией, но и репутацией, 
и именем. В мегаполисах связующая, струк-
турирующая роль журналистики особенно 
важна. Это и отметил в ходе торжественной 
церемонии вручения премий города Москвы 
мэр столицы Сергей Собянин. 

— Хочу еще раз повторить слова благо-
дарности за ваше профессиональное и очень 
интересное, неравнодушное, подробное 
освещение событий, происходящих в Мо-
скве, — отметил Собянин. — Мы все москви-
чи, и то, что происходит в Москве, касается 
каждого из нас, наших семей. Даже туристы 
ревностно смотрят: что происходит в Москве, 
какие изменения, как они влияют на жизнь 
конкретных москвичей. Это очень важно. И то, 
что вы рядом с нами во всех важных событиях 
— на стройке, в школе, в больнице, в метро 
и так далее, — дает серьезную синергию 

информационного обеспечения, позволяет 
донести события до сведения жителей го-
рода. Город большой, и без вас бы москвичи, 
наверное, знали куда меньше о том, что про-
исходит. Спасибо вам большое!

По словам мэра, в 2024 году российские 
СМИ выпускали в среднем около 10 тысяч 
новостей в день — значительная часть их, не-
смотря на безусловный приоритет федераль-
ной повестки, приходилась и на московские 
события. Журналисты подробно и качествен-
но освещали и деятельность Мосгордумы, и 
работу исполнительной власти, и реализацию 
городских программ, отметил Сергей Собя-
нин. И это крайне важно для того, чтобы город 
продолжал развиваться, ставя перед собой 
все более амбициозные задачи. 

— Мы не останавливаемся, не делаем 
скидок на сложную ситуацию, строим метро, 
реконструируем школы, больницы, делаем 
город удобнее как для москвичей, так и для го-
стей столицы, — подчеркнул градоначальник. 

— В этом году восстановился до уровня 2019 
года туристический поток. Москва привлекает 
миллионы и миллионы гостей. Этот год мы 
намерены работать так же активно. Пусть 
ситуация непростая, но цель наша амбици-
озна — чтобы Москва стала лучшим городом 
на планете. 

Напомним, премия города Москвы в об-
ласти журналистики вручается с 2001 года, ею 
отмечаются создатели «наиболее талантли-
вых и актуальных журналистских материалов, 
теле- и радиопередач о Москве и москвичах, 
получивших общественное признание, под-
нимающих важные проблемы социально-
экономической и культурной жизни столицы, 
проникнутых чувством гражданственности, 
способствующих воспитанию у граждан люб-
ви к своему городу, бережного отношения к 
его истории и традициям». Журналисты на-
граждаются указом мэра по представлению 
Союза журналистов Москвы, основанием для 
которого становятся решения-рекомендации 
экспертного совета. С 2001 года премий были 
удостоены 389 журналистов. 

Лауреаты этого года, помимо «МК», пред-
ставляют федеральные новостные агентства 
— ТАСС, «Россия сегодня», «Интерфакс», ме-
диакомпанию «Москва Медиа», телеканалы 
Первый канал, «Россия», «ТВ Центр» НТВ и 
АТВ, газеты «Аргументы и факты», «Россий-
ская газета», «Вечерняя Москва», «Комсо-
мольская правда», «Спорт-Экспресс», окруж-
ные издания. 

За минувшие тридцать лет День рос-
сийской печати — неизменно и неизбежно 
конкурируя в душах журналистов более или 
менее старой закалки с советской датой 5 
мая (первый выпуск «Правды») — кажется, 
окончательно победил. Хотя бы в силу хода 
времени: большинство ныне практикующих 
журналистов уже несоветской закалки. И все-
таки если между датами и есть конкуренция 
— то лишь календарная, но не принципиаль-
ная. Работая над связностью общества в ме-
гаполисе, мы в любом случае возвращаемся 
к справедливой и в наши дни характеристике 
медиа как «коллективного организатора и 
агитатора».  

Антон РАЗМАХНИН.
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Надзорное ведомство отмечает, 
что ввоз томатов вырос до 480 
тысяч тонн — против 417 тысяч 
в 2023 году. В основном этой 

продукцией нас поддержал солнечный Азер-
байджан. Лук и чеснок (334 тысячи тонн) по-
ступили из Казахстана. Капустой к борщевому 
набору обеспечил дружественный нам Узбе-
кистан, увеличивший поставки этой культуры 
почти в 3 раза по сравнению с 2023 годом. 
Перец, кабачки, морковь, редис, салаты и 
свекла прибыли к нам из Белоруссии, Китая 
и Ирана. В общем, с миру по нитке...

Вся прошлогодняя инфляция, которая в 
буквальном смысле зашкаливала, проходила 
под знаком дорожающих овощей, что стало 
шоком для россиян. Даже в сентябре, когда 
началась массовая уборка урожая, картошка 
и корнеплоды показывали ценовой рост. По 
данным Росстата, клубни в 2024 году по-
дорожали на 90,5%, капуста на 42,6%, лук 

репчатый на 46,5%, свекла на 32%, огурцы 
на 22%…

С огурцами, кстати, вообще интересная 
история. Считается, что по ним мы полностью 
импортозаместились. И это действительно 
так: в стране появилось много круглогодич-
ных теплиц, где они выращиваются в зимний 
период. Но дело в том, что зимой, когда ко-
роткий световой день, отечественные огурцы 
закрытого грунта по себестоимости полу-
чаются гораздо дороже, чем импортные из 
Турции или Азербайджана. Потому большая 
часть тепличных комбинатов зимой овощи 
не выращивает. Зачем тогда строить для них 
капитальные сооружения? Чтобы потом за-
ключать контракты на импортный завоз?

Заметное увеличение закупок овощей 
аграрный аналитик Александр Корбут свя-
зывает с несколькими факторами. С одной 
стороны, мы не до конца еще импортоза-
местились. А с другой — выросли доходы 

населения, люди стали покупать больше.
— Когда спрос вырос, оказалось, что 

внутреннего предложения недостаточно, — 
поясняет он. — Хотя по многим культурам мы 
действительно продвинулись вперед. Напри-
мер, помидоров не закупаем по 1 миллиону 
тонн, как раньше. Да и морковка в магазине 
стоит не 100 рублей за килограмм. Хотя такое 
бывало, причем не так давно. Ну а если своими 
силами удовлетворить спрос не можем, рас-
ширяется география импорта. 

— Как такие поставки отражаются 
на ценах?

— Конечно, продукция дорожает. К тому 
же в минувшем году существенно ослабился 
рубль, вот по цепочке все цены и потянулись 
вверх.

— Однако в предыдущие годы и кар-
тошка, и лук у нас стоили копейки. Что 
будет дальше? 

— У низких цен длинные «хвосты». Пре-
жде всего это низкие доходы крестьян. Чем 
они опасны? Производители вынуждены упро-
щать технологию производства, которая в 
определенной степени нивелирует плохие 
погодные условия, какие были в минувшем 
году. Упрощается технология — сокращается 
урожай. И в итоге получается дефицит, мы 
вынуждены расширять импорт. Здесь вопрос 
к государству. Оно должно заботиться не 
только о ценах на прилавке, но и о доходах 
сельхозпроизводителей, чтобы они не со-
кращали посадочные площади.

— Но нынешней весной агра-
рии посадят овощей достаточно? 
Ведь сегодня цены для них более чем 
рентабельные...

— Радикального расширения производ-
ства не будет. Это очень большие затраты на 
гектар. Плюс хлопоты по трудовым ресурсам, 

особенно в период уборочной кампании. А 
где-то и в посевную. Посадить помидоры 
или огурцы — не значит разбросать семена 
по полю. В каждую лунку нужно посадить 
кустик рассады. Требуются люди, только где 
их взять? 

— Картошку сажают механизирован-
ным способом, а она подорожала почти в 
два раза по сравнению с 2023 годом!

— Посмотрите на нее в торговых сетях. 
Значительная часть в рознице — это клубни, 
которые не имеют никакой подработки: и не 
мытые в контейнерах, и не фасованные. Но 
цена в магазине в два раза выше отпускной 
цены у производителя. Вот где происходит 
это удвоение цены? 

— В магазине, естественно…
— По пути клубней в торговлю есть еще 

некие посреднические звенья. Государство 
ограничивает наценки на товар у крестьян 
и в торговле, требует 5% или даже нулевых 
значений. Но что происходит между полем 
и прилавком? Посредине между этими пун-
ктами кипит совсем другая жизнь, которая и 
выкачивает из наших карманов деньги.

— Вы говорите, что мы не до конца 
импортозаместились. Какие культуры 
имеете в виду, неужели картошку?

— По ней ситуация неплохая. В основном 
мы импортируем раннюю. У нас в марте уже 
мало что сохраняется пригодным для про-
дажи, а в Египте начинают собирать урожай 
молодого картофеля. На мой взгляд, у нас 
острая нехватка современных овощехрани-
лищ. В результате мы не можем сохранить 
урожай до лета без потери его качества. По-
лучается, что ресурсов много, а весной овощи 
идут на откорм поросят или сбрасываются в 
близлежащие овраги.

Владимир ЧУПРИН.

ПРАЗДНИК ВЫПЛАТЫ
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Кураторы меняются, 
а требование войны 
до последнего 
украинца (снижение 
призывного возраста 
до 18 лет) остается.

ИМПОРТ ЗАСТРЯЛ ПО САМЫЕ ПОМИДОРЫ
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В ИНДИИ СТАРТОВАЛ ГРАНДИОЗНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

«МАТЬ-ЕХИДНА ГОДА» ЗАДОЛЖАЛА СЫНУ 2 МЛН РУБЛЕЙ 
И СМЕНИЛА ФАМИЛИЮ

В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ВСЕРЬЕЗ ПРОВЕРЯТ МАТЬ-САДИСТКУ 

В течение следующих 
шести недель около 400 
миллионов человек по-
сетят Маха Кумбха-мелу, 
или фестиваль священ-
ного кувшина, на берегах 
реки в индийском городе 
Праяградж. 

Фестиваль завершится 26 
февраля. Миллионы после-
дователей индуизма будут 
погружаться в священные 
воды. Каждые 12 лет рели-
гиозный праздник получает 
наименование «Маха», что 
означает «великий», так как 

это самое крупное собра-
ние Кумбха-мелы, которая 
проходит каждые три года в 
одном из четырех городов. 
В Праяградже верующие 
будут совершать омовения 
в Тривени Сангам — месте 
слияния трех священ-
ных рек: Ганги, Ямуны и 
мифической Сарасвати, 
чтобы очиститься от грехов и 
приблизиться к «духовному 
освобождению». Премьер-
министр Индии Нарендра 
Моди пригласил людей со 
всего мира посетить фести-
валь, который был признан 
ЮНЕСКО в 2017 году «не-
материальным культурным 
наследием человечества». 
Власти представляют это 
событие не только как рели-
гиозное, но и как культурное 
зрелище, которое ранее 
привлекало звезд Болливуда 
и Голливуда.

Приставам в Свердлов-
ской области удалось 
разыскать 44-летнюю 
жительницу Екатеринбур-
га, которая ранее была 
лишена родительских 
прав и имеет крупный 
долг по алиментам. Свое-

му 17-летнему сыну, кото-
рого воспитывают опекуны, 
женщина задолжала более 2 
млн рублей. Найти злостную 
алиментщицу (да, оказыва-
ется, они бывают и женского 
пола!) приставы смогли 
далеко не сразу: женщина за 

последние несколько лет не-
однократно выходила замуж, 
а с последним супругом они 
сменили имена и фамилии. 
У нарушительницы был 
паспорт, никак не отождест-
вляемый с ее первоначаль-
ными именем и фамилией.

Руководитель След-
ственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин 
взял на личный контроль 
дело матери-изверга из 
Нижегородской обла-
сти, которая десять лет 
истязала своих детей. 
У женщины семеро детей, 
и четырех несовершенно-

летних младших сыновей 
по решению опеки сейчас 
поместили в детский дом. 
Дети подтвердили: мама 
их била, а полученные 
раны наживую зашивала 
иголкой, предварительно 
«обработав» ее в пламени 
горящей свечи. Появились 
и свидетельские показания 

о том, что видели на детях 
синяки, по виду причинен-
ные прутьями. В отношении 
женщины будет проведена 
психолого-психиатрическая 
экспертиза, но пока пси-
хиатры сомневаются в том, 
что она нездорова. Старшая 
дочь уже изъявила желание 
оформить опеку над детьми.

Такие данные обнаро-
довал Росстат по итогам 
2023 года. На тот период 
средняя начисленная за-
работная плата женщин 
в России составила 61,1 
тысячи рублей, мужчин — 

87,7 тысячи рублей. При 
этом наибольший зар-
платный разрыв отмечен в 
сфере информации и связи, 
где женщины в среднем 
зарабатывают 110 тысяч 
рублей, а мужчины — 169 

тысяч. Специалисты объ-
ясняют подобную диспро-
порцию образовавшимся 
на отечественном рынке 
труда кадровым голодом, у 
которого ярко выраженное 
мужское лицо. 

составляет среднемесячный разрыв 
в зарплатах мужчин и женщин в РФ26 тыс. руб.

ЦИФРА

Харбинский фестиваль снеж-
ных и ледяных скульптур — 
ежегодное мероприятие 
международного уровня, 
которое проходит в городе 
Харбин на северо-востоке 
Китая. Фестиваль прово-
дится с 1963 года. В 2025 
году фестиваль проходит 
с 5 января по начало фев-
раля. Длится один месяц, 
но если позволяет погода, 
снежно-ледовые скуль-
птуры остаются на фе-
стивальных площадках до 
середины–конца февраля. 
Среди участников фести-
валя мастера из 12 стран. В 
их числе Россия, Монголия, 
США, Эквадор.

КРИМИНАЛ

ЧИНОВНИК И ПОЖАРНЫЙ ПОЙМАНЫ ЗА ВЫРАЩИВАНИЕМ ДОМА КОНОПЛИ
В Екатеринбурге ФСБ провела обыск у 
одного из региональных чиновников, 
уличив его в культивировании конопли. 
Начальник отдела министерства агропромыш-
ленного комплекса Свердловской области 
Игорь К. выращивал на продажу более 100 
горшков запрещенного растения. Основной 
площадкой была квартира его друга — пожар-
ного МЧС, в деле был и третий сообщник, со-
общает «МК-Урал. Свердловская и Курганская 

область». При обыске обнаружили и «готовую 
продукцию» — пакетики с анашой: около 20 
штук нашли в квартире одного из фигурантов 
дела. Дело, конечно, интереснее всего тем, 
что нелегальным промыслом занимались не 
маргиналы, а наоборот, вполне устроенные 
в жизни представители региональной элиты. 
Неужели соцпакет госслужащих все-таки не-
достаточен, чтобы надежно удержать от таких 
соблазнов? 

НУ И НУ!

В КИТАЕ В МОДУ ВОШЛИ «БЕРЕМЕННЫЕ» ФОТОСЕССИИ СРЕДИ 
НЕБЕРЕМЕННЫХ
Одинокие китайские 
девушки начали массово 
заказывать фотосессии с 
накладными животами.
Отмечается, что моло-
дые девушки, находясь 
в своей лучшей форме, 
надевают животы и про-
водят студийную съемку. 
На фото не видны изменения 
организма, характерные 
для беременности. Тренд 
запустили еще в октябре, 
когда блогер Мэйцзы 
Гэгэ выложила результат 
такой фотосессии на свою 
5-миллионную аудиторию. 
Китаянка заявила, что на-
дела накладной живот, пока 
она стройна. А потом будет 
наслаждаться заранее под-

готовленной жизнью. Многие 
пользователи Сети тем 
временем новой модой воз-
мущаются, называя ее даже 
«бесстыдством». Кроме того, 
есть поборники нравствен-

ности, которые отмечают, 
что модницы формируют 
комплексы у настоящих 
беременных, тело которых 
не так привлекательно в этот 
ответственный период.

Сергей Вальченко.
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Итак, риторика критиков госэк-
заменов не меняется — продол-
жают говорить о вреде «угадай-
ки». Которой, признаться, лет 

шесть уже как нет на экзамене.
«Ярые противники» указывают, что ЕГЭ-

ОГЭ сдают по 3–4 дисциплинам, а знания по 
остальным предметам из школьной программы 
как проверять? Другие привычные «камушки 
в огород ЕГЭ»: дорогостоящие репетиторы, 
невротизация детей, дороговизна камер, ме-
таллоискателей и прочей техники, которой 
начинены пункты проведения госэкзаменов. И 
нечто новенькое в части претензий появилось 
— требование «комплексного подхода», кото-
рый позволил бы «оценивать глубину знаний 
многогранно».

О второстепенности некоторых предме-
тов, таких как литература и география, Путину 

доложили на прошедшем в декабре Совете 
СПЧ. Мол, не знают наши дети всего про Чи-
чикова или о том, куда впадает Каспийское 
море, не ведают. Путин, заметив, что гео-
графия, литература, история в школе важны, 
поскольку «формируют культурный код», дал 
поручение проработать систему интегральной 
оценки знаний школьников.

Впрочем, оценить все знания школьника 
скопом не так-то просто. Это признают даже 
последовательные неприятели госэкзамена, 
непосредственно работающие в образовании. 
Например, экс-министр образования РФ Ольга 
Васильева, известная симпатиями ко «всему 
советскому». В целом она идею интегральной 
оценки поддержала: «Итог обучения в школе — 
результат, которого ребенок достигает по всем 
предметам, а не только по тем, которые он 
выбрал на ЕГЭ». Но, признавая правильность 
комплексного подхода, Васильева отмечает, 
что ЕГЭ позволяет абитуриенту подать за-
явление сразу в 5 вузов.

— Отмена ЕГЭ или отказ от него, кото-
рый, по мнению некоторых, уже происходит, 
сейчас нецелесообразны, — считает эксперт 
в области образования Евгений Серов. — 
Сколько за 25 лет сил и средств вложено в 
эту систему. И она доведена до ума, стоит 
только добавить практических и устных за-
даний. Но это затратно, конечно. Мне кажется, 
в надзорном ведомстве сейчас горячо при-
ветствуют идею интегральной оценки, потому 
что она не обременительна, но зато это новое 
и перспективное поле деятельности. Еще я 
против того, чтобы делать систему гибридной, 
звучат такие предложения. Главное, что новый 
порядок поступления в вузы уже закреплен 
нормативно. Какую-то дополнительную шка-
лу, градацию индивидуальных достижений, 
портфолио к ним еще можно добавить. Все 
заново перекраивать — не могу себе пред-
ставить, зачем?..

Другие эксперты тоже говорят о том, что 
идею комплексной оценки итоговой аттеста-
ции трудно «поженить» с ЕГЭ и идеями про-
фильности образования. Есть и другие не-
состыковки. Например, одна только средняя 
оценка «по аттестату», а вообще-то именно 
ее имели в виду в СПЧ, частично нивелирует 
ЕГЭ как инструмент равных возможностей. 
Потому что аттестат можно нарисовать, а 
вот итоги ЕГЭ — нет. Для этого и придумана 
такая сложная система надзора и контроля. 
С другой стороны, если успешная учеба по 
всем предметам отражена в индивидуальных 
достижениях выпускника, то должна ли пре-
валировать над баллами за ГТО, примерное 
поведение или общественную работу? Дает 
ли такие льготы, как приоритетное право у 
олимпиадников? Как будут вписаны новые 
преференции в систему отдельной и особой 
квот, в целевое поступление?

— Работа над совершенствованием порт-
фолио в школах потихоньку ведется, — говорит 
преподаватель русского языка и литерату-
ры, эксперт по ЕГЭ. — Оценки должны играть 
какую-то роль. Хотя напомню, что есть золотые 
медали с дополнительными баллами к ЕГЭ, 
и серебряные тоже вернули. Если об опыте 
других стран говорить, то где-то только тесты, 
где-то есть интегральная оценка. Суммируют 
баллы ЕГЭ со средним арифметическим по 
аттестату. Учитывают такие показатели, как 
участие в проектной деятельности, спорт, 
общественная нагрузка, поведение, команд-
ные и лидерские качества, креативность, во-
лонтерская деятельность и участие в разных 
кружках. Даже освоение ремесел отмечают, 
это в Японии, например. 

Ранее зампред правительства Дмитрий 
Чернышенко сообщил, что вопрос интеграль-
ных оценок в школе будет обсуждаться при 
подготовке стратегии развития образования 
на 2036–2040 годы. У руля будущности нау-
ки и просвещения кроме Чернышенко стоят 
помощник президента Андрей Фурсенко, 
бывший министр образования РФ, при ко-
тором и внедрили ЕГЭ. И оба министра об-
разования страны, глава Минпросвещения 

Сергей Кравцов и руководитель Минобрнауки 
Валерий Фальков. Известно, что под их на-
чалом в составе 14 рабочих групп трудится 
650 экспертов. Выдающиеся умы из области 
образования, бизнеса, институтов развития и 
органов власти. И примкнувшие к ним ученые, 
представители педсообщества, обществен-
ные деятели и родители.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Первый зампред комитета ГД по про-

свещению Яна Лантратова:
— Необходимо пересмотреть подход к 

итоговой аттестации выпускников школ. Ис-
пользовать ЕГЭ как единственный критерий 
оценки знаний выпускника на этапе завер-
шения школьного образования неправильно. 
Проверять знания по отдельным предметам, к 
тому же на выбор самого ученика, — это под-
ход, который не отражает реальный уровень 
подготовки и не позволяет оценить выпускника 
комплексно.

Мы должны помнить, что школа готовит 
не только к поступлению в вуз, но и к жизни. 
А жизнь требует не только узкоспециализи-
рованных знаний по отдельным предметам, 
но и умения мыслить критически, работать в 
команде, решать комплексные задачи. Именно 
поэтому необходима интегральная оценка 
знаний, которая учитывает успеваемость по 
всем предметам, участие в олимпиадах и про-
ектах, результаты творческих работ и, конечно, 
социальную активность.

Если сохранять ЕГЭ, то только как всту-
пительный экзамен в вузы, но при этом раз-
работать и внедрить систему комплексной 
итоговой оценки для выпускников, которая 
даст более полное представление об уровне 
их подготовки и потенциале. Это позволит 
объективно оценить успехи каждого ученика 
и даст выпускникам справедливый документ 
об образовании, отражающий их реальные 
достижения. Только такой подход позволит 
подготовить действительно конкурентоспо-
собных специалистов, готовых к вызовам со-
временного мира.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Количество жертв страшных 
пожаров в Калифорнии 
превысило два десятка человек
Бушующий в Калифорнии пожар 
продолжает приносить новые чело-
веческие жертвы. По данным судме-
дэкспертов, число погибших в резуль-
тате пожаров в Итоне и Палисейдсе, 
которые охватили значительные 
территории округа Лос-Анджелес и 
которые все еще локализованы менее 
чем на 30%, возросло до 24 человек. 
Судебно-медицинская экспертиза 
округа Лос-Анджелес опубликовала 
список погибших без указания каких-
либо подробностей о личностях. 
Восемь из погибших были найдены в 
зоне пожара в Палисейдсе, а 16 — в 
зоне пожара в Итоне, говорится в 
документе.

Власти Калифорнии предупредили в вос-
кресенье, что усиление ветра в ближайшие 
дни грозит распространением разрушений 
по всему городу, в результате чего уже были 
стерты с лица земли многие кварталы. В общей 
сложности в результате двух пожаров было уни-
чтожено более 1800 строений и более 10 000 
получили повреждения.

Как пишет The Guardian, в воскресенье в 
округе Лос-Анджелес все еще бушевали три 

лесных пожара, где более 150 тысяч человек по-
прежнему находились под угрозой эвакуации. 
Пожарные заявили, что изменение направления 
ветра в Санта-Ане может привести к тому, что 
пожар в Палисейдсе, который уничтожил почти 
24 000 акров земли, снова распространится по 
направлению к побережью.

На пресс-конференции в воскресенье днем 

официальные лица заявили, что более 4700 со-
трудников были направлены на то, чтобы оста-
новить распространение огня, поскольку, по 
прогнозам, до среды ветер снова усилится.

Несмотря на опасения, что сильный ветер 
сделает невозможным воздушное тушение 
пожаров в воскресенье, самолеты продолжали 
разбрасывать антипирены и воду в течение 
всего дня.

Рич Томпсон из Национальной метеоро-
логической службы сказал, что ветры, которые 
на прошлой неделе вызвали то, что он назвал 
«очень экстремальным поведением пожа-
ров», должны были вернуться, но с меньшей 
интенсивностью.

Начальник пожарной охраны Лос-
Анджелеса Кристин Кроули предупредила, что 
надвигающийся ветер требует очень присталь-
ного внимания. «Этот ураган приближается к 
нам, и приближается очень, очень быстро», — 
заявила она и попыталась заверить жителей 
Лос-Анджелеса в том, что городские власти 
«готовы к следующему событию». Кроули также 
попросила сообщество быть в курсе «досто-
верных новостей и официальных обновлений» 
и «быть готовыми к эвакуации».

«Следуйте всем предупреждениям и при-
казам об эвакуации без промедления и держи-
тесь подальше от дорог и любых пострадавших 
районов», — добавила Кроули.

Шериф округа Лос-Анджелес Роберт Луна 
заявил, что пожары не прекратились, но «близки 
к тому, чтобы прекратиться», и комендантский 
час все еще действует. Шериф сказал, что он 
понимает, что многие эвакуированные жители 
Лос-Анджелеса стремились вернуться в свои 
дома, но предупредил, что «многие районы 

выглядят так, как будто в них попала бомба». 
Офис коронера и пожарная служба обыскивали 
пострадавшие районы с помощью служебных 
собак. «Я не ожидаю от них хороших новостей», 
— признал он.

Гэвин Ньюсом, губернатор Калифорнии, 
заявил в воскресенье, что пожары станут худ-
шим стихийным бедствием в истории США, 
«только с точки зрения связанных с ними затрат, 
с точки зрения масштаба и размаха».

Ньюсом рассказал в интервью программе 
NBC Meet the Press, что он подписал распоря-
жение, которое ускорит оказание помощи по-
страдавшим от стихийного бедствия. Более 
12 300 домов и предприятий были разрушены, 
а более 200 000 человек были вынуждены по-
кинуть свои дома.

Тем временем избранный президент До-
нальд Трамп, который возвращается в Белый 
дом через восемь дней, продолжал указывать 
пальцем, используя свою социальную плат-
форму Truth, чтобы обрушить новую критику на 
Ньюсома и других чиновников Калифорнии за 
бесхозяйственность до и во время пожаров.

В пятницу Ньюсом распорядился про-
вести расследование в управлении водными 
ресурсами округа Лос-Анджелес после того, 
как появились сообщения о том, что важный 
резервуар был отключен, когда начались по-
жары, в результате чего в некоторых аварийных 
гидрантах было низкое давление воды, прежде 
чем оно иссякло. Начальник пожарной охра-
ны Лос-Анджелеса Кроули во всеуслышание 
заявила о том, что проблемы с водоснабже-
нием и сокращение бюджета «подвели» ее 
пожарных.

Трамп и другие политики-республиканцы 
особо отметили мэра Лос-Анджелеса Карен 
Басс за то, что она подписала бюджет, из-за 
которого пожарная служба Лос-Анджелеса 
лишилась 17 миллионов долларов.

«Пожары все еще бушуют в Лос-Анджелесе. 
Некомпетентные политики понятия не имеют, 
как с ними бороться. Что с ними не так?» — 
написал Трамп. Он выступил с рядом резких 
заявлений, направленных против Ньюсома и 
других демократов.

Синоптики тем временем заявили, что 
предупреждение «красный флаг» останется в 
силе по всему округу Лос-Анджелес, поскольку 
в воскресенье усилился ветер в сочетании 
с более прохладной погодой, что угрожает 
дальнейшими разрушениями. «Сухая расти-
тельность в сочетании с продолжительными 
экстремальными пожароопасными погодными 
условиями будут способствовать быстрому 
распространению и неустойчивому поведению 
любых новых или существующих пожаров», — 
говорится в заявлении Национальной метео-
рологической службы.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Пока от американского штамма 
умирают в основном кошки
Начиная с марта 2024 года на фермах 
в ряде американских штатов фик-
сируют вспышки опасного высоко-
патогенного вируса птичьего гриппа 
H5N1. Пока, к счастью, нет данных о 
том, что этот опасный вирус научился 
передаваться от человека к человеку. 
Однако если раньше вирусом мы мог-
ли заразиться только от птиц, теперь 
он способен передаваться человеку 
(а также кошкам и мышам) от млеко-
питающих (коров). И если для кошек 
и мышей вирус почти всегда смер-
телен, у людей заражение новым 
штаммом до последних дней обходи-
лось без летальных исходов. Первый 
случай смерти человека в результате 
H5N1 произошел в Луизиане.

С начала вспышки в США зарегистриро-
вано 66 подтвержденных случаев заболевания 
людей, сообщает CDC (Центры по контролю 
за заболеваниями). Уже несколько месяцев 
штамм вируса распространяется по птице-
водческим и молочным фермам США. Штамм 
уже не в полной мере птичий — он активно 
циркулирует среди коров, его обнаружили в 
молоке. Установлено, что он заражает кошек, 
мышей и людей. И вот зафиксирован пер-
вый смертельный исход. Умер мужчина из 
Луизианы, ему было больше 65 лет, и у него 

были сопутствующие заболевания. То есть он 
входил в группу риска высокой летальности 
от гриппа, так что оснований для паники нет. 
По крайней мере, пока. 

...Напомним: причиной всех пандемий 
прошлого века были вирусы, содержащие 
гены человеческих и птичьих штаммов. Вклю-
чая ту самую «испанку», которая в 1918–1919 
годах выкосила от 50 до 100 млн человек. 
Сегодня ученые считают, что вирус подтипа 
Н5 никогда не циркулировал в человеческой 
популяции, поэтому представляет глобальную 
угрозу для населения земли. В конце про-
шлого века вирус гриппа А субтипа H5N1 стал 
циркулировать среди домашней птицы в Юго-
Восточной Азии, а в начале века нынешнего 
с мигрирующими птицами попал в Северную 
Евразию (в том числе Россию), Европу, За-
кавказье, на Ближний Восток, в Центральную 
Азию и Африку. До сих пор человек заражался 
от птиц. При этом летальность при А H5N1 
была чрезвычайно высока — более 60%.

Сегодняшний вариант H5N1 — 2.3.4.4b — 
пока не продемонстрировал высокой леталь-
ности у людей (один погибший на 66 заражен-
ных, к тому же относящийся к группе риска). 
Однако беспокойство ученых вызывает то, что 
он уже перешел от птиц к млекопитающим 
— точнее, к коровам. Вирус обнаруживался 
на нескольких десятках ферм в США, его 
нашли в молочных протоках и дыхательных 
путях коров, у которых нет внешних прояв-
лений инфекции. И если до сих пор вирус 

передавался людям лишь от птиц, теперь, 
похоже, опасность для нас стали представлять 
и коровы. Секвенирование генома вируса, 
выявленного у людей, показало, что гене-
тический материал вируса такой же, как у 
зараженных коров. Поскольку заражались в 
основном сотрудники ферм, высказывается 
предположение, что заражение происходит 
в процессе дойки — когда людям в глаза по-
падают брызги молока. В оболочке глаза, как 
и в вымени коров, синтезируется больше ре-
цепторов «птичьего типа», которые позволят 
зацепиться даже такому вирусу, который еще 
не способен эффективно заражать дыхатель-
ные пути млекопитающих.

То, что вирус стал передаваться нам от 
млекопитающих, не есть хорошо. Это значит, 

что осталось всего несколько мутаций, и H5N1 
станет распространяться между людьми. По 
мнению авторитетного ученого, американ-
ского генетика Дмитрия Прусса, это может 
произойти уже в ближайшие месяцы.

Одним из основных симптомов у инфи-
цированных людей стал конъюнктивит — pink 
eye. Недавно ученые изучили изолят вируса 
из глаз заболевшего конъюнктивитом ра-
ботника техасской скотофермы. Для мышей 
и хорьков вирус оказался смертельным, как 
и для кошек, и по схожей причине — он тоже 
вызывал системную инфекцию по всему ор-
ганизму, а не только в респираторном тракте. 
Исследование показало, что новый вирус 
уже способен распространяться по воздуху 
из одной клетки с хорьками в соседнюю. Но 

эффективность передачи не 100%-ная. Даже 
при самом остром течении болезни лишь 
около половины хорьков-соседей также за-
разились и умерли.

Все чаще приходят сообщения о гибели 
кошек, которые заражаются главным образом 
после употребления сырого непастеризован-
ного молока. В непастеризованном молоке 
прекрасно чувствуют себя вирусы, которыми 
переболела или болеет корова. Буквально на-
кануне американские СМИ сообщили историю 
Джозефа Джорнелла из Сан-Бернардино, 
который поил своих четырех кошек сырым 
молоком «для усиления иммунитета». Увы, 
молоко было заражено вирусом H5N1, и за 
считаные дни умер первый кот, а вслед за 
ним и кошка. Четырехлетний питомец Биг Бой 
пролежал неделю в ветеринарной лечебнице 
на антивирусных препаратах и вернулся до-
мой слепым и с парализованными задними 
лапами. И лишь кошечка Клео, которой не 
понравилось молоко, осталась живой и здо-
ровой. Сегодня хозяин животных требует, 
чтобы владелец фермы, поставлявшей мо-
локо, возместил ему $12 000, потраченных на 
ветеринарную помощь. Партии сырого молока 
этого производителя отозваны, как и партии 
сырой курятины и индюшатины для кошек, 
от которых те тоже заболевали и умирали. 
Через 8–10 дней после того, как кошки пили 
сырое молоко, у них поднималась температу-
ра, пропадал аппетит, желтели глаза и десны, 
появлялись неврологические симптомы, что 
приводило к смерти. 

«Птичий грипп H5N1 по-прежнему грозит 
смертью кошкам, а не людям, но он продолжа-
ет эволюционировать, отрабатывая лучшую 
приспособленность к млекопитающим. Новые 
данные подтверждают особо сильную атаку 

вируса на нервную систему кошек, а также 
демонстрируют новые мутации вируса гриппа 
в кошках, лучше приспосабливающие его к 
млекопитающим. Зафиксированы смерти от 
вируса и кошачьих — гепарда и пумы в зоо-
парке в Фениксе. У людей, скорее всего, вирус 
вызывает кишечную инфекцию без серьезных 
симптомов. В Калифорнии вирус гриппа H5N1 
в канализации теперь повсюду, — говорит 
Дмитрий Прусс. — От человека к человеку ви-
рус если уже и передается, то неэффективно и 
без тяжелых симптомов. Но инфицированных 
людей реально много, не говоря уже о живот-
ных. При этом в организмах инфицированных 
вирус может рекомбинировать с сезонными 
вирусами гриппа, и последствия могут ока-
заться неприятными. Поселившись в млеко-
питающих (и особенно людях), вышедший из 
птиц вирус сможет рекомбинировать с нашими 
сезонными вирусами гриппа и дать гибридные 
вирусы, которые совместят инфекционный 
и патогенный потенциал вирусов человека с 
неуязвимостью от наших обычных антител, 
унаследованной от птичьего предка. Лучше 
начать к этому готовиться, и лучше начать 
с ветеринарного фронта. Но ветеринарные 
власти США решили спустить это дело на 
тормозах, поскольку летальность вируса для 
коров была низкой».

Эксперт отмечает, что на полноразмер-
ную страшилку новый вирус не тянет, в от-
личие от его предка десятилетней давности, 
который сразу оказался высокопатогенным 
именно для людей. «Но упорное нежелание 
органов здравоохранения заняться контролем 
над потенциальной угрозой, не дожидаясь 
чего-то худшего, меня и вправду расстраи-
вает», — говорит Дмитрий Прусс.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Каждый из нас так или иначе стремит-
ся быть успешным. Об этом непрерывно 
говорят, к успеху призывают, агрессивно 
рекламируют и навязывают с экранов ТВ и 
гаджетов, успеху учат, собирая целые ста-
дионы, о нем написано множество пособий 
и целый ворох современных научных работ. 
Как стать успешным? В наши дни для этого 
придумана куча рецептов, на эксплуатации 
которых озолотилась целая индустрия. И 
нет сомнения, что к подобным теоретикам 
как раз пришел и практический успех, в 
отличие от основной массы мечтателей. 
Ожидание успеха во многом заменило 
реальные дела. Таков ироничный оскал 
нашей продвинутой эпохи. Что же скрыто 
под понятием успеха?

К а т е го р и я э т а  с о ц и а л ь н о -
философская и в культурах различных 
стран имеет свои оттенки. В традиционном 
понимании успех связан с проявлением 
воли, рационального расчета, активностью 
и индивидуальными личностными каче-
ствами. В своей экономической основе 
при капитализме это понятие сведено к 
деньгам. Идеал успеха содержится в той 
самой формуле американской мечты, ко-
торая искусственно навязывается всей 
планете и где финансовая независимость 
и умение выгодно себя «продать» ставятся 
во главу угла. 

Не секрет, что в «цивилизованном» 
западном мире порог уважения зависит 
от количества нулей на банковских счетах. 
Там деньги — высочайшая добродетель и 
мера успеха. И считается за благо любыми 
средствами рваться к богатству, растапты-
вая всех, кто стоит на пути. Все это в духе 
западного протестантизма. «Парижанин 
себя в грош не ставит, если чувствует, что 
у него карманы пусты, и это сознательно, 
совестливо, с великим убеждением», — 
писал Ф.М.Достоевский.

Путей к успеху множество, и воля каж-
дого, по какому пойти. Во времена СССР 
больше говорили о труде, общественной 
пользе и простом человеческом счастье. 
В ходу была аксиома: «Хорошо трудись, и 
счастье найдет тебя». И как это сейчас ни 
кажется удивительным — всё сбывалось! 
То, что мы в наши дни называем успехом, в 
массовом сознании тогда было связано с 
результатами и победами на своем рабо-
чем месте, в учебе, спорте, науке, с позна-
нием и общим благом. Была потребность 
творить, сказать свое слово в профессии, а 
не интриговать за бонусы и «золотые пара-
шюты». Когда читаешь о людях той эпохи, 
героизме, трудовых подвигах, кажется, 
что это были инопланетяне. Присущая им 
морально-ценностная шкала, особенно 
тем, кто прошел тяжелейшие испытания 
Великой Отечественной войны, поражает и 
не поддается никаким сравнениям с точки 
зрения современности. 

В отличие от американца для совет-
ского человека было дикостью связывать 
движение вперед к поставленной цели с 
личным обогащением. Вот один из при-
меров, приведенный в газетном очерке 
тех лет. В 1936 году советские летчики 
обнаружили в Арктике следы американ-
ской экспедиции 1905 года и, мягко говоря, 
были поражены, увидев, что ее участни-
ки шли не в одной связке, не держались 
друг за друга, а в суровых условиях вечной 
мерзлоты устроили весьма рискованное 
соревнование, кто быстрее всех достигнет 
цели. Как оказалось, «сердцем экспедиции 
была ее чековая книжка». Каждый преодо-
ленный градус широты к вершине Земли 
оплачивался организаторами по четкой 
схеме. Мысли о деньгах затмили саму 
идею штурма полюса и стали главным 
стимулом для американских полярников. 
К такому успеху они пробирались сквозь 
льды. Участникам советской экспедиции, 
«людям нового мира», казалось невероят-
ной сама мысль о том, чтобы кто-то пред-
принял попытку покорения полюса лишь 
ради собственного обогащения, а кто-то 
оплатил чужие усилия ради увековечива-
ния своего имени. Эти «тараканьи бега» не 
были одухотворены высокой идеей служе-
ния людям, своей Отчизне. И неслучайно 
воспоминания о той «золотой» полярной 
экспедиции, финансируемой Уильямом 
Циглером, быстро растворились, не оста-
вив следа в истории.

С нелегкой рыночной руки сорняки 
«успеха» засеяли и наше постсоветское 
пространство. На сломе эпох, в 90-е, к 

нам пришло ложное понимание счастья, 
успеха, корень которых, оказывается, не 
в коллективном труде и личных достиже-
ниях на общее благо, не в любви к своему 
делу и гордости за Отчизну, не в скромно-
сти и уважении к другим людям, а в раз-
нузданном индивидуализме и «бабках». 
Жизнь превратилась в анекдот. Беседуют 
два приятеля. Один спрашивает: «Ну что, 
устроился?» Второй отвечает: «Нет, еще 
работаю». Правильным стал успех «бес-
сердечного чистогана», перетекающий 
в понятие удачи — счастливого случая. 
В глазах окружающих успешен тот, кто 
богат, ну, или таковым выглядит, имеет 
влиятельных родственников или покро-
вителей. В тренде погоня за иллюзией 
успеха или его атрибутами. Подобная 
философия пронизывает молодежную 
и офисную среду. Зачастую статусный 
аксессуар обгоняет саму личность. Без 
своей крутой тачки, к примеру, некоторые 
такие «успешные» остаются голыми и для 
себя, и для окружающих.

Помню, как один коллега цинично мор-
щился, когда видел, что прикид у тех, с кем 
он общался, совсем небрендовый. Даже 
свою жену он выбрал по закону равенства 
карманов и аксессуаров во время курорт-
ного знакомства. У него вызвал дикий вос-
торг тот факт, что у будущей избранницы не 
только внедорожник, но и такой же наво-
роченный, как и у него, мобильник. Мгно-
венно последовало предложение руки и 
сердца. В современном обществе товаром 
становятся даже чувства и любовь. К слову, 
этот модник занимал большую должность в 
одной серьезной структуре, но в конечном 
итоге слетел с нее от подобного взгляда на 
жизнь и успех. Манерного пижона быстро 
спустили на землю высокие начальники в 
скромных серых водолазках. «Кто спорит: 
хорошо, что делаются вещи, которые слу-
жат человеку. Но нехорошо, если человек 
становится мусорницей для вещей». С 
метким высказыванием Антуана де Сент-
Экзюпери точно не поспоришь.

Капитализм — штука суровая, но 
еще страшнее прикрываться пассивным 
ожиданием успеха. Великий футбольный 
гений Пеле говорил: «Успех не случаен. Это 
тяжелый труд, настойчивость, обучение, 
учеба, жертва и, прежде всего, любовь к 
тому, что вы делаете или чему учитесь». 
Труд конкретен, а успех расплывчат. Так 
некоторые стали искать путь к личностной 
реализации и счастью не практическим, 
трудовым, а теоретическим путем, слов-
но подсказку в каком-то квесте. Кстати, 
многие из подобных теоретиков, размыш-
ляющих про успех, в реальности никогда 
по-настоящему и не работали. Один мой 
знакомый ищет свое призвание уже долгие 
годы. «Я готов проявить волю, но пусть 
мне подскажут, куда ее направить. Кто из 
меня призвание вытянет, расшевелит мои 
способности и направит в нужное русло?» 
— сетует о наболевшем мужчина в расцве-
те сил. Подобные поиски могут затянуться 
до глубоких седин, а в оправдание будет 
сказано: «Нет у нас достойных педагогов 
(коучей), вот на Западе — там да…». Не 
удивлюсь, если в продаже появятся чудо-
таблетки для успеха. Мечта современных 
Обломовых. 

Но ведь успех это, по сути, и есть реа-
лизация призвания, он априори не может 
быть случаен и требует больших усилий. И 
на уровне государства в России уже есть 
попытки повернуть молодежь в правиль-
ное созидательное русло, приобщить не 
к иллюзиям, а к реальному труду. Это и 
волонтерское движение, и возрожденные 
студенческие стройотряды. И своевре-
менное, важное решение президента Вла-
димира Путина ввести с 1 сентября 2024 
года в российских школах уроки труда, 
адаптированные с учетом современных 
реалий. Набирает обороты промышленный 
туризм, где вместо офисных и развлека-
тельных локаций школьники посещают за-
воды, лаборатории, сельхозпредприятия, 
медицинские учреждения, определяются с 
выбором жизненного пути. И есть надежда, 
что мысли о труде в скором времени вы-
теснят из молодого сознания бесплодные 
фантазии об иллюзорном успехе. Счастье 
венчает победу за усилия и труды, оно 
заложено в рвении, усердии, служении 
желанному, в преодолении сопротивления, 
в напряжении сил, а не в беззаботном про-
зябании и грезах. 

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ К УСПЕХУ
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— Пошли ли цены на квадратные метры 
вниз после окончания программы льготной 
ипотеки в июле?

— Если говорить о стоимости жилья, то для 
Московского региона 2024 год уникален практи-
чески полным отсутствием ценовой динамики. 
В старой Москве, например, цены на вторичном 
рынке за год выросли в пределах статистиче-
ской погрешности — на 0,8%, до 272 500 руб. за 
1 кв. м. В Новой Москве квадратный метр за год 
подорожал на символические 0,3%, до 204 400 
руб., а в Подмосковье снизился на те же 0,3%, 
до 153 200 руб. Это если смотреть в целом по 
рынку. При этом стоимость жилья в дешевых 
сегментах, где покупатели в большей степени 
зависят от ипотеки, уже показывают минус. На 
первичном рынке наблюдается стагнация. Да, 
застройщики к концу декабря стали активнее 
давать скидки в своих проектах, но говорить о 
массовом снижении цен пока не приходится.

— Как будет развиваться рынок жилья 
в 2025 году?

— Если говорить в целом о трендах, то как 
раз в прошлом году стало понятно, что рынок 
недвижимости, который последние четыре года 
жил в условиях высоких продаж на фоне ультра-
доступной ипотеки, ждет трансформация. Если 
еще в конце 2023-го — начале 2024 года была 
надежда на возврат ставок к приемлемому уров-
ню уже в 2025 году, то теперь прогнозы ЦБ РФ 
отодвигают нормализацию ставок аж на 2027 
год. То есть эпоха высоких ставок и фактическое 
отсутствие ипотеки с нами всерьез и надолго. 
И даже если снижение ставок все же начнется 
в обозримой перспективе, то вряд ли оно будет 
быстрым и сильным, а удешевление ипотеки с 
25% годовых до 20% не спасет ситуацию.

— Стоит ли ожидать банкротства 
застройщиков?

— Такой риск исключать нельзя. Но, если 
верить отчетам публичных девелоперских 
компаний, чьи акции торгуются на бирже, за 
минувшие годы их чистая прибыль выросла в 

разы. Так что у застройщиков есть запас проч-
ности, «подушка безопасности», и это видно 
на цифрах. Скорее всего, теперь им придется 
адаптироваться к более низкой маржиналь-
ности и оптимизировать расходы.

— Снизятся ли цены на квартиры?
— В условиях заградительных ипотечных 

ставок цены на недвижимость смотрят вниз, 
причем как на первичном рынке, так и на вторич-
ном. На вторичке стоимость жилья в дешевых 
сегментах уже снижается. А на рынке ново-
строек растет размер и распространенность 
скидок: в декабре дисконт на квартиры в старой 
Москве достигал 40%.

В перспективе цены на первичном рынке, 
раздувшиеся на фоне длительного действия 
массовой льготной ипотеки, рано или поздно 
должны снизиться, сократив таким образом 
разрыв со вторичкой. Но в целом ситуация 
будет зависеть от действий властей и их воз-
можностей и желания поддержать застройщи-
ков. А также от того, какую политику в текущих 
условиях выберут сами девелоперы: все-таки 
снизить цены, придумать очередную ипотеч-
ную схему или обанкротиться и перейти под 
государственный контроль, например.

— Почему на вторичном рынке стои-
мость квартир так слабо реагирует на 
жесткие условия среды, например, на не-
доступность рыночной ипотеки? 

— Вторичный рынок пока поддерживают 
перешедшие из новостроек покупатели, ведь 
вторичка дешевле. Но тем не менее дорогая 
ипотека здесь тоже ограничила спрос. Поэтому 
в 2025 году вторичное жилье может подеше-
веть на 10–15%. Впрочем, все будет зависеть 
от конкретного объекта: стоимость адекватно 
оцененных квартир, может, и не понадобится 
пересматривать, а переоцененные лоты могут 
просесть в цене вдвое.

— Что же лучше делать в 2025 году: 
ждать снижения стоимости квадратных 
метров и отложить покупку квартиры, а пока 
арендовать жилье или все же покупать?

— Все индивидуально. Если квартирный 
вопрос нужно решить здесь и сейчас, то мож-
но присмотреться к вторичному рынку, где 
стоимость квартир существенно ниже — на 
20–40%. Причем речь идет не о старых домах, 
а об объектах, сопоставимых по качеству с 
новостройками. Но это в случае, если можно 
обойтись без ипотеки, конечно. То есть если 
имеются накопления или какое-то наследство, 
например, которое можно реализовать.

Интересный вариант — переуступка. Как 
правило, в любой сданной новостройке есть 
инвесторы, которые свои квартиры перепро-
дают. И квартиры у них сегодня могут стоить 
на 10–15% меньше, чем у застройщиков в этом 
же доме.

  Беседовала Наталия ТРУШИНА.

После завершения госпрограммы 
льготной ипотеки подмосковный пер-
вичный рынок жилья, ориентирован-
ный на массовый сегмент, оказался 
в сложном положении. Застройщики 
приложили максимум усилий, чтобы 
поддержать высокие темпы строи-
тельства, сохранить спрос и удержать 
цены на новые квартиры. Что уда-
лось, а что нет? 

Как рассказал «МК» управляющий партнер 
ГК «Ферро-Строй» Григорий Ваулин, объем 
предложения квартир и апартаментов на пер-
вичном рынке Московской области по итогам 
ноября 2024 года в 211 проектах достиг 44,89 
тыс. лотов, что на 7,8% больше, чем в нача-
ле года (41,67 тыс. лотов). Для сравнения: в 
Москве было выставлено на продажу 72,59 
тыс. лотов.

За 12 месяцев уходящего года в регионе 
начались продажи в 32 комплексах). Среди 
них один относится к стандарт-классу, 29 — к 
комфорт-классу, 2 — к бизнес-классу. Соот-
ветственно, можно сделать вывод, что под-
московные девелоперы гораздо реже стали 
реализовывать проекты стандарт- и бизнес-
класса, ведь в прошлом году стартовало пять и 
семь подобных ЖК соответственно. Большин-
ство застройщиков Подмосковья останови-
лось на комфорт-классе как золотой середине 
по соотношению цены и качества.

В уходящем году окрепла еще одна ин-
тересная тенденция — спрос на новые под-
московные квартиры просел на 21,9%. В 
январе–ноябре текущего года совершено 40,3 
тыс. ДДУ против 51,6 тыс. ДДУ за аналогичный 
период 2023 года. Оценочная выручка за-
стройщиков просела на 14,9% — с 412,3 млрд 
руб. до 350,8 млрд руб. Доля ипотечных сделок 
сократилась незначительно — с 85% в 2023 
году до 81% в 2024 году. Основным драйвером 

спроса после отмены кредитов с господдерж-
кой стала семейная ипотека. Добавим, что 
спрос в 36 районах области распределен край-
не неравномерно. Почти половина всех сделок 
— 43,9% — приходится на три направления: 
Ленинский округ, Красногорск и Мытищи. 
Наиболее популярны квартиры семейного 
формата в проектах КРТ (комплексного раз-
вития территорий) с развитой социальной и 
транспортной инфраструктурой. 

«Первичное жилье в Московской области 
гораздо доступнее, чем в столице», — заме-
тил Ваулин. С его слов, большинство квартир 
от девелоперов соответствовали лимитам 
по льготной ипотеке без комбинирования, 
поэтому кредиты с господдержкой в регионе 
пользовались повышенной популярностью. 
Неудивительно, что после сворачивания про-
граммы и на фоне высокой ключевой ставки 
спрос в Подмосковье просел более резко, 
чем в Москве. После отмены льготных кре-
дитов главным драйвером спроса оказалась 
семейная ипотека. При этом рассрочки в Мо-
сковской области пока не пользуются большой 
популярностью. 

В 2024 году существенно изменилась 
структура экспозиции на первичном рынке 
Подмосковья. Число квартир «на котловане» 
с начала года сократилось на 39,8%, то есть в 
1,7 раза — с 8,1 тыс. лотов до 4,9 тыс. лотов. Их 

доля снизилась на 8,5 п.п. — с 19,4% до 10,9%. 
Сказался высокий спрос на ликвидные лоты 
на начальном этапе строительства и высокий 
темп реализации проектов — застройщики 
быстро переходят к монтажу этажей. 

Количество квартир на этапе монтажа 
этажей за неполный 2024 год выросло на 19,8% 
— с 19,61 тыс. лотов до 23,49 тыс. лотов. Доля 
таких вариантов увеличилась на 5,2 п.п. — с 
47,1% до 52,3%. Предложение квартир на этапе 
отделки фасадов и помещений выросло с 7,8 
тыс. лотов до 9,5 тыс. лотов. Их доля стала 
больше на 2,2 п.п. — с 18,8% до 21,2%. Наконец, 
количество квартир в готовых подмосковных 
новостройках выросло на 13,7% — с 6,1 тыс. 
лотов до почти 7 тыс. лотов. Доля первичного 
жилья «с ключами» увеличилась незначитель-
но, на 0,9 п.п., — с 14,7% до 15,6%. 

Эксперт обратил внимание еще на один 

тренд, набравший силу в уходящем году, — 
более половины квартир на рынке новостроек 
Московской области продается без отделки. 
Если в начале 2024 года преобладали кварти-
ры с чистовой отделкой — 20,8 тыс. лотов, или 
49,9%, то к ноябрю их число сократилось на 
24,9% — до 15,6 тыс. лотов. Еще весной 2024 
года один из крупнейших девелоперов региона 
изменил отделку экспозиции в существенном 
объеме предложения, отчего выросла доля 
лотов без отделки. Решение ряда компаний 
об отказе от отделки в новых проектах может 
быть обусловлено их стремлением сделать 
жилье доступнее. Соответственно, число 
квартир без отделки с начала года выросло 
на 41% — с 16,5 тыс. лотов до 23,5 тыс. лотов, 
их доля увеличилась на 12,2 п.п. — с 39,5% до 
51,7%. Добавим, что квартир с предчистовой 
отделкой white box за неполный 2024 год стало 
больше на 36,9% (4,4 тыс. в начале года против 
более чем 6 тыс. в ноябре), их доля поднялась 
на 2,9 п.п. — с 10,6% до 13,5%. 

И, наконец, главный тренд — в течение 
уходящего года цены на подмосковные но-
востройки практически не изменились. По 
данным Ваулина, средневзвешенная цена 
квадратного метра на первичном рынке Под-
московья по итогам ноября 2024 года соста-
вила 190,2 тыс. руб. С начала года показа-
тель вырос всего на 1,3%, тогда как за полный 
2023 год — на 9,2%. «Замедление динамики 
связано, главным образом, с зависимостью 
региона от льготного кредитования, которое 
было свернуто с июля. Собственно, в послед-
ний месяц выдачи ипотеки с господдержкой 
средневзвешенная цена квадратного метра 
в Подмосковье достигала максимума — 192,5 
тыс. руб. В июле-августе показатель немного 
просел, а сентябре–ноябре наблюдалась не-
большая коррекция вверх. Также на динамику 
цен повлияло сокращение экспозиции квартир 
с чистовой отделкой», — пояснил эксперт. 
Сейчас, с его слов, средневзвешенная цена 
квадратного метра в новостройках Москов-
ской области варьируется от 80,9 тыс. руб. 
до 400,5 тыс. руб. Самый доступный лот на 
первичном рынке Подмосковья стоит 2,3 млн 
руб. (за 15,4 кв. м), наиболее дорогой — 62,2 
млн руб. (за 142,5 кв. м). 

«В 2025 году цены на новостройки будут 
зависеть от политики властей в первую очередь 
в отношении льготных ипотечных программ и 
от решений застройщиков, которым придется 
хорошо подумать, как продавать квартиры 
нормальной площади и без ипотеки», — за-
ключил руководитель АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости IRN.RU» Олег Репченко. 

Ольга КВАСОВА.
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В России начал действовать еди-
ный ипотечный стандарт, которому 
обязаны следовать все кредитные 
организации. Под запретом оказа-
лись все «хитрые» схемы, которые 
ранее банки активно использова-
ли в тандеме с застройщиками. 
Среди них — ипотека с кешбэком, 
траншевая ипотека, ипотека по 
сниженной ставке от застройщика, 
аккредитивы при покупке жилья. 
Как ожидает Центробанк, свод 
новых правил сделает условия по 
ипотеке более простыми и понят-
ными для обычных людей, а также 
снизит уровень закредитованности 
граждан. Что изменится для за-
емщиков?

Напомним, что новый стандарт защиты 
прав и законных интересов ипотечных заем-
щиков, более известный среди россиян как 
ипотечный стандарт, был утвержден еще в 
сентябре прошлого года. Однако фактически 
новые правила игры на национальном ипо-
течном рынке начали действовать с 9 января, 
сразу после рождественских каникул. 

Стандарт не действует при покупке не-
движимости юрлицами. Он распространяет-
ся только на сделки, заключенные граждана-
ми по договорам долевого строительства и 
уступки прав требования на покупку готового 
или строящегося жилья. 

Как отметила «МК» руководитель на-
правления экспертной аналитики Банки.
ру Инна Солдатенкова, изменения снизят 
возможности для оформления ипотеки от-
дельными заемщиками, поскольку будут 
влиять не только на т.н. «схемы» от застрой-
щиков, но и на базовые условия оформления 
ипотеки. Так, договор ипотеки теперь можно 
заключать на срок не более 30 лет и на сумму 
не выше 80% от справедливой стоимости 
жилья. Правда, сумма может быть и выше, 
если имеется дополнительное обеспечение, 
в т.ч. поручительство, или заемщик собира-
ется в ближайшее время частично погасить 
кредит материнским капиталом, деньгами 
от продажи другого жилья. 

Согласно новым правилам первона-
чальный взнос возможен только за счет соб-
ственных денег заемщика, в т.ч. с помощью 
маткапитала. В составе первоначального 
взноса запрещено учитывать кешбэк, кото-
рый ранее покупатель получал от продавца 
(чаще всего застройщика) или банка за при-
обретение жилья. Как пояснил регулятор, 
если человек не может накопить на первый 
взнос, то риск невозврата ипотеки кратно 
увеличивается.

Новые правила также ограничили ис-
пользование аккредитивов. Банк может за-
числять ипотечные деньги на аккредитив и 
использовать другой формат расчета между 
покупателем и продавцом. Однако срок их 
использования ограничен — не больше пяти 
рабочих дней с момента, когда застройщик 
или заемщик выполнили условия получения 
денег. Дальше средства должны зачислить 
на эскроу-счет, если речь идет о договоре 
долевого строительства (покупка жилья на 
этапе строительства). 

Кроме этого банкам запретили брать 
вознаграждение от застройщиков за сни-
жение ипотечной ставки, если это ведет 
к искусственному завышению стоимости 
жилья. Ранее строители новостроек нередко 
предлагали пониженную ставку, но это со-
провождалось повышением цены на квар-
тиру. То есть застройщик в любом случае 
компенсировал свои расходы. 

По мнению главного эксперта «Русипо-
теки» Сергея Гордейко, в условиях высоких 
процентных ставок ипотечный стандарт по-
может рынку жилой недвижимости изба-
виться от «хитростей», на которые раньше 
шли банки и застройщики. Под «хитростями» 
следует понимать не только разнообразные 
программы кешбэка от застройщика за по-
купку квартиры, но и траншевую ипотеку, 
которая ранее была популярна на первич-
ном рынке. 

«После того как начал действовать 
ипотечный стандарт, у застройщиков прак-
тически не осталось инструментов стиму-
лирования продаж», — подчеркнул «МК» 
исполнительный директор Клуба инвесторов 
Владислав Преображенский. 

Еще одно важное новшество — с 1 
июля 2025 года кредитным организациям 
запретили снижать ставку по ипотеке за до-
полнительную плату. Регулятор дал банкам 
полгода, чтобы свернуть подобные условия. 
На переходный период, с 1 января до 1 июля, 
для подобных услуг будут предъявляться 
дополнительные требования: банк будет 
обязан рассчитать для заемщика переплату 
по ипотечному договору с покупкой более 
низкой ставки и без нее. Кроме этого при 
досрочном погашении кредита банк должен 
будет вернуть заемщику неиспользованную 
часть такого вознаграждения.

И, наконец, согласно новому стандарту 
все условия по ипотечному кредиту долж-
ны быть доведены до заемщика понятным 
языком до заключения договора. Т.е. банк 
обязан не только объяснить заемщику все 
условия и сведения, касающиеся кредита, но 
и сообщить ему обо всех рисках, ответить на 
его вопросы об ипотеке и о дополнительных 
к ней услугах (например, страховках). Кроме 
этого в кредитных договорах запрещены 
различные «уловки» — мелкий шрифт, раз-
личные графические приемы (другой фон, 
цвет, шрифт), которые делали одни условия 
более читабельными, чем другие, и часто 
сбивали с толку граждан. Ознакомление 
с условиями должно подтверждаться соб-
ственноручной подписью заемщика.

 «В конечном итоге стандарт выступит 
дополнительным фактором замедления ипо-
течных выдач, но одновременно защитит 
многих людей от рисков (например, связан-
ных с размещением средств на аккредити-
вах) и снизит уровень закредитованности 
населения», — подчеркнула Солдатенкова. 
Однако эффект от этой меры, по ее мнению, 
будет напрямую зависеть от того, насколь-
ко банкиры будут соблюдать стандарт, а 
также от того, будут ли они искать новые 
способы увеличения продаж совместно с 
застройщиками.

Сергей АРТЕМОВ.

КВАРТПЛАТА 
ПОД 
КОНТРОЛЕМ
Отчеты управляющих 
компаний о расходах 
станут прозрачнее 
для жильцов
С 1 января управляющие компа-
нии в сфере ЖКХ будут обязаны 
отчитываться перед собствен-
никами по новым правилам, что 
станет важным этапом в улуч-
шении прозрачности их работы. 
Изменения касаются введения 
единой формы годового отчета и 
дифференцированных стандартов 
управления многоквартирными 
домами. Эти новшества помогут 
собственникам лучше понять, 
как расходуются их средства, а 
также значительно упростят про-
цесс контроля за деятельностью 
управляющих компаний. Однако 
эксперты предупреждают, что 
неясности в реализации новых 
правил могут позволить управ-
ляющим компаниям найти спо-
собы уклонения от обязательств. 
В конечном итоге это подорвет 
доверие жильцов к системе.

Эксперты отмечают, что введение 
единых стандартов отчетности стало не-
обходимым шагом, учитывая тот факт, что 
до сих пор отсутствие типовых форм соз-
давало возможности для неоправданных 
манипуляций. Как подчеркнул ведущий 
аналитик Amarkets Игорь Расторгуев: «От-
сутствие типовых форм для отчетности 
давало управляющим компаниям про-
странство для маневра. Закон, который 
обязывал УК отчитываться, фактически не 
работал, и новые правила устраняют этот 
законодательный пробел». Это говорит 
о том, что собственникам станет проще 
контролировать деятельность управляю-
щих компаний, а злоупотребления невоз-
можно будет скрыть за невыразительными 
формулировками.

Одним из ключевых элементов но-
вых правил является упрощение формы 

отчетности. Теперь информация будет 
представлена в удобном для восприятия 
виде, что позволит даже обычным жиль-
цам без специальной подготовки фор-
мулировать претензии к управляющим 
компаниям в случае выявления недостат-
ков. Такой подход, по мнению экспертов, 
улучшит прозрачность работы УК и по-
зволит повысить уровень ответственности 
перед жильцами.

Но наряду с позитивными измене-
ниями возникает и ряд новых вызовов. 
Эксперт проекта «Народный фронт. 
Аналитика» Павел Склянчук отметил, 
что сдача отчетности может остаться на 
низком уровне из-за возможных ссылок 
управляющих компаний на коммерческую 
тайну. Поэтому, хотя закон и направлен 
на улучшение ситуации в ЖКХ, его эф-
фективность будет зависеть от степени 
добросовестности самих управляющих 
компаний.

Новые требования к отчетности не 
обойдутся и без дополнительных рас-
ходов. Поскольку управляющие компании 
будут вынуждены инвестировать время и 
ресурсы для разработки новой форма-
тизации отчетов, можно ожидать роста 
операционных издержек. По информации 
аналитиков, это может привести к увели-
чению платежей для собственников.

Тем не менее с повышением прозрач-
ности также приходит и ответственность. 
Новые меры представляют интерес и для 
управляющих компаний, и для жильцов. 
Важно заметить, что суммы, которые бу-
дут указываться в отчетах, теперь будут 
более четкими, чем когда-либо. Ясность 
в финансовых вопросах способствует не 
только лучшему пониманию распреде-
ления финансовых потоков, но и повы-
шает уровень доверия между жильцами 
и управляющими компаниями.

Изменения в правилах отчетности су-
щественно повлияют на взаимодействие 
жильцов и управляющих организаций. 
Несмотря на ряд вызовов и сомнений, 
эксперты отмечают, что внедрение новых 
стандартов увеличивает прозрачность и 
способствует повышению уровня ответ-
ственности, что в долгосрочной перспек-
тиве принесет улучшения в ЖКХ. Однако 
успех этих мер зависит от добросовест-
ности управляющих компаний и желания 
жильцов принимать активное участие в 
контроле. Только при совместных усилиях 
удастся создать более прозрачные и чест-
ные условия для всех участников рынка.

 Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПРАВИЛА ИГРЫ
Подарить 
недвижимость 
можно только через 
нотариуса
С 13 января 2025 года в России из-
менился порядок дарения «квадра-
тов»: теперь граждане могут пода-
рить любую недвижимость только 
через нотариальную контору.

При удостоверении договора дарения 
нотариус обязан провести комплекс про-
верок. Кроме этого он должен проверить 
дееспособность участников договора и 
предупредить стороны о юридических 
последствиях, тем самым препятствуя 
заключению сделки с пороком воли. 

Ранее для дарения недвижимого 
имущества сторонам сделки достаточно 
было подписать договор в простой пись-
менной форме, который даритель и ода-
риваемый затем должны были передать в 
многофункциональные центры (МФЦ) для 
регистрации. 

Новый порядок перехода прав по до-
говору дарения одобрил 11 декабря 2024 
Совет Федерации. По словам авторов за-
конодательной инициативы, изменения 
введены для защиты граждан — дарителей 
недвижимого имущества. Упрощенный 
порядок регистрации подобных догово-
ров через МФЦ, по их мнению, создавал 

дополнительные условия для деятельно-
сти мошенников, пытающихся завладеть 
чужим имуществом обманным путем.

Интересно, что первоначально депута-
ты планировали ввести изменения в закон 
только для тех случаев, когда даритель и 
одариваемый не являлись близкими род-
ственниками. Но ко второму чтению законо-
проекта в Госдуме была принята поправка, 
в которой этот пункт уже отсутствовал. 

Ольга КВАСОВА.

«ВТОРИЧНОЕ ЖИЛЬЕ МОЖЕТ 
ПОДЕШЕВЕТЬ НА 10–15%»
Эксперт Олег Репченко оценил перспективы рынка 
недвижимости в 2025 году
Минувший год для рынка недвижимости оказался контрастным. В первом по-
лугодии еще действовала программа льготного кредитования, ипотека была 
доступной, а вот цены квадратного метра продолжали свой полет в космос. С 
июля ситуация начала меняться. Массовая программа льготной ипотеки за-
вершилась, а ключевая ставка ЦБ РФ росла и дальше, делая рыночную ипоте-
ку недоступной для большинства граждан. В январь 2025 года Россия вошла 
со ставками по жилищным кредитам под 30%, а значит, будущее рынка стало 
крайне тревожным. «МК» обсудил ситуацию с руководителем АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олегом Репченко.

СКОЛЬКО НОВОСТРОЕК ПРОДАЛИ В ДЕКАБРЕ 
В МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ?
Локация Кол-во Площадь,  Динамика  
 лотов тыс. кв. м за год по лотам

Старая Москва 6583 351,3 +21%
Новая Москва 3221 135,3 +63%
Московская область 3382 146,9 +7%
Итого: 13186 633,5 +25%

Источник:  bnMAP.pro.

ЦБ ВВЕЛ ЕДИНЫЙ 
ИПОТЕЧНЫЙ СТАНДАРТ
Чтобы «похоронить» «хитрости» застройщиков 
и банкиров при продаже квартир

ЦЕНЫ НА ПОДМОСКОВНЫЕ 
НОВОСТРОЙКИ ТОПЧУТСЯ 
НА МЕСТЕ Главные тренды на первичном 

рынке Московской области
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В далеком 1989 году семья Филиппа эми-
грировала в США, когда до событий на Украи-
не, кардинально изменивших жизнь молодого 
человека, было еще очень далеко. Из шумной 
и веселой Москвы он попал на другой конец 
земного шара — в провинциальный и тихий 
американский Коннектикут. «В детстве я много 
времени проводил не только с отцом и матерью, 
но также с бабушкой и дедушкой, а они у меня 
ветераны Великой Отечественной войны, — на-
чинает свой рассказ боец, — меня привлекали 
книги про войну, военные энциклопедии. Мож-
но сказать, что я вырос на истории о Великой 
Отечественной войне. Когда мне было девять 
лет, моя семья эмигрировала в США. Я не был 
уверен, что уезжаю туда навсегда, но было очень 
интересно сравнить, такая ли Америка, как это 
показывалось в кино из 80-х годов. Оказалось, 
что все совсем не так, как в кинофильмах. Жизнь 
иная — тихая, спокойная и скучная».

«Хартфорд в штате Коннектикут был спо-
койным и тихим местом без особых приключе-
ний, делать там особо было нечего: был один 
торговый центр, да и тот далеко от нас — доби-
раться нужно было пешком или на обществен-
ном транспорте, либо с друзьями. Молодежи 
там было скучно — городок для пенсионеров 
и семейных пар».

— Приходилось ли сталкиваться со зна-
менитым американским криминалом?

— С криминалом в Америке я столкнулся 
гораздо позже, он всегда в больших городах. 
Американский криминал зародился в Лос-
Анджелесе и представлял собой национальные 
меньшинства, самые бедные слои населения. 
Люди без образования и хорошей работы сби-
ваются в банды. В Остине, где я жил последнее 
время, их было очень много. И смешанных, и 
этнических. Вся восточная часть Остина по-
грязла в криминале и наркотиках. Они с конца 
90-х стали обыденностью американской жизни 
в бедных кварталах. Хотя и в элитных местах 
полно людей, употребляющих наркотики. При 
этом в 90-х всё было гораздо спокойнее.

— Какой день в США вам запомнился 
больше всего?

— 11 сентября 2001 года. Тогда я еще учил-
ся в университете. В классе информатики с 
утра открыл новостную ленту и увидел новость 
о том, что самолет врезался в одну из башен-
близнецов в Нью-Йорке. Я подумал, что это 
случайность, потому что частных самолетов в 
Америке много и нередко пилоты там не очень 
профессиональные. Иногда такое бывает, что 
пилот попадает в небоскреб и погибает. Однако 
буквально через несколько минут ударил второй 
самолет, и стало понятно, что это атака. Помню, 
как в класс прибежал один из профессоров, 

очень взволнованный, и сообщил нам о том, 
что кроме небоскребов горит Белый дом, а 
Пентагон атакован. Этот день я запомнил очень 
хорошо, как и то, что в машинах в тот день не 
играла музыка.

А потом Филипп заинтересовался тем, что 
происходит рядом с его бывшей родиной. Когда 
на Украине начались всем известные события в 
конце 2013 года и власть в свои руки захватила 

киевская хунта, в США Филипп работал уже не 
абы кем, а в местных силовых структурах — в 
подразделении полиции, которое занималось 
охраной гражданского госпиталя, куда также 
привозили бывших военных.

По его воспоминаниям, особо никакой 
реакции на украинские события у американ-
цев не было, поскольку по СNN почти ничего 
не показывали, а в Америке очень большое 
внимание уделяется традиционным СМИ. Боль-
шинство американцев наивно верят во все то, 
что показывают им по телевизору: «Ведь так по 
телевизору сказали!»

«Сперва я с интересом наблюдал за тем, 
что происходит на Украине, — продолжает рас-
сказ Филипп. — Думал, что Майдан Украина 
уже проходила в 2004 году и ничего из этого 
не выйдет — попрыгают и разойдутся. Ког-
да к власти пришли «западенцы», а «Беркут» 
оказался на скамье подсудимых, я насторо-
жился. А потом начались разборки со стороны 
сформировавшихся из футбольных фанатов 
«правосеков» (организация запрещена в РФ 
и признана экстремистской) — в Мариуполе, 
Одессе и других украинских городах, и это уже 
конкретно напрягло. 

— Обсуждали ли вы происходящее на 
Украине с кем-то из американцев?

— Показывал кадры того ужаса, который 
там происходил, своим коллегам-полицейским. 
Показывал, как сжигали заживо людей в Доме 

профсоюзов в Одессе, как давили сотрудников 
«Беркута» бульдозером.

По словам американских коллег, такого в 
своей стране они просто не допустили бы. Если 
в тебя летит «коктейль Молотова» — в ответ 
стреляют. В США невообразимо, чтобы поли-
цейские дали давить себя бульдозером. Они бы 
даже не слушали приказ «не открывать огонь». 
Да, потом был бы суд, но их оправдали бы.

Последней каплей для Филиппа стала тра-
гедия в одесском Доме профсоюзов. И тогда он 
решил действовать: никому ничего не сказал, 
собрался и полетел в Россию, предварительно 
сделав заграничный паспорт, а затем поехал в 
зону боевых действий. Предварительно продал 
недвижимость и купил дорогую американскую 
военную форму.

С того дня Америка в жизни Филиппа оста-
лась в прошлом, зато остались знания и опыт 
жизни за океаном. На вопрос о том, что пред-
ставляет собой сейчас американская армия, он 
отвечает как есть — хоть и хорошо оснащена, 
но полно там и воровства, и разгильдяйства, 
и недалеких офицеров. Хватает и жестокости.

Одной из первых проблем, с которой при-
шлось столкнуться по прибытии в Россию, стал 
избыточный вес — профессиональная особен-
ность многих американских копов, особенно 
из Техаса. В этом штате еды много, и она до-
вольно вкусная. 

По словам Филиппа, в Ростове пришлось 
два месяца лечить спину и зубы, физически 
тренироваться, бегать. В итоге в ДНР прибыл в 
начале зимы — 7 декабря 2014 г. Военное дело 
же к тому времени (не в последнюю очередь 
благодаря работе в полиции и тренировкам с 
различными видами оружия) знал, что сильно 
помогло во время боевых действий.

«Украинской границы на то время там уже 
не было, — продолжает рассказ Филипп. — Я 
взял с собой примерно шесть баулов, в том 
числе и каски. Запасся также и американской 
формой — она считалась самой удобной. Опол-
ченцы на такую нормально реагировали, по-
скольку американская форма была у многих 
— ее брали из «укропских» поставок. Главный ее 
плюс — она не горючая, но в холод или снег ста-
новится абсолютно дубовая. Зимой в ней про-
сто промерзаешь, но зато не горит. На горячей 
печи только тлеет. Большинством экипировки 
потом поделился с сослуживцами, поскольку 
они были экипированы кто во что, иногда и в 
рваных берцах зимой». 

Сначала служба Филиппа ограничивалась 
дежурствами на блокпосту в городе Ясиноватая 
в ДНР, но через 2 недели базовой подготовки 
пошел в штурмовую пехоту — в поддержку для 
танков и БМП в батальоне «Восток». Дела шли 
неплохо, и долгое время в отряде, где слу-
жил Филипп, не было потерь. Одним из самых 
сложных боев для подразделения стал штурм, а 
затем и оборона знаменитого Донецкого аэро-
порта, превращенного украинскими боевиками 
в руины, — на тот момент это была без преуве-
личения самая «горячая точка» в мире.

«Нужно было удерживать позиции в мона-
стыре, на окраине взлетной полосы, в то время 
как украинские боевики окопались в термина-
лах, и к ним постоянно приходило подкрепление 
из иностранных наемников и националистов, 
— делится Филипп воспоминаниями. — Бои 

были дикие: нам «насыпали» с двух сторон, а 
мы отвечали, насколько могли. До позиций 
противника было 400–500 метров. Рядом также 
было кладбище и приходилось работать по клад-
бищу, отчего было очень не по себе. Украинские 
«правосеки», предварительно употребив какие-
то вещества, шли прямо через кладбищенскую 
территорию, прикрываясь могилами».

Было даже такое, что «правосеки» бежа-
ли на рассвете эшелонированно, но при этом 
тихо, построившись цепями. Хотели застать 
врасплох. Смотришь в тепловизор, а там всё в 
бегущих белых точечках — ряд за рядом. Непо-
нятно, что было в голове у этих людей, бегущих 
на нас, — только ненависть. У меня сложилось 
ощущение, что жители Юго-Восточной и За-
падной Украины друг друга не переносили. 
Эти чувства накапливались веками, а теперь 
просто выплеснулись. Часто западные звонили 

местным, даже гражданским, и угрожали их 
убить просто за то, что это люди из Донецка, 
считали их москалями».

В ДНР Филипп познакомился с другими 
иностранцами, выступившими против укра-
инских националистов. Например, c Расселом 
Бентли c позывным «Техас», который также 
приехал из Америки и почти не владел русским 
языком. Они вместе попали в учебку батальона 
«Восток», и Филипп помогал «Техасу» с изуче-
нием русского языка.

Но не все иностранцы были кристально 
чисты — один испанец был «мутный». Спустя 
некоторое время после учебки начал делать 
странные вещи: звонил в подразделение с угро-
зами и требовал денег под предлогом того, что 
он передаст информацию о подразделении 
противнику.

Вместе с «Техасом» и другими товари-
щами в «Востоке» они провоевали до мая 
2015 года, после чего произошло тяжелое 
ранение в ногу, затруднившее для Филип-
па дальнейшее участие в боевых действи-
ях. Однако остался в строю, но в качестве 
связиста. Нередко шел на позицию с авто-
матом в одной руке, и костылем в другой. 
В 2018 году ВВК признала его негодным к 
службе, и Филипп уехал в Волгоград, а затем 
и в Подмосковье. После начала СВО фронту 
вновь понадобилась его помощь, но уже не 

в качестве военнослужащего, а волонтера. 
Помогал общением с теми, кто готов взять 
оружие и сражаться на стороне ВС РФ. Об-
щался с иностранцами еще с больничной 
койки — именно с теми, кто был за Россию, 
с идейными ребятами.

Начал искать и добавлять в запрещенной 
ныне в Российской Федерации соцсети дру-
зей по теме ДНР и противостояния Украине. И 
несколько идейных ребят действительно от-
кликнулись на это предложение.

«Сперва нашим ребятам решил оказать 
помощь доброволец из Голландии и приехал 
в ДНР с семьей, — делится мой собеседник. 
— Привез с собой жену, собаку, маленького 
сына. Вступил в армию ДНР и успешно там 
воевал. Он был профессиональный кинолог с 
опытом службы в голландской армии, несколько 
раз ранен и контужен. Идейный был, за нас. 

Последнее, что он делал, это был ПТУРистом 
— работал с ПТУРа. Знаю, что он отправил к 
Бандере несколько БМП с «укропами». Очень 
рад, что этот человек и сейчас там и мы до сих 
пор общаемся.

Затем приехал итальянец и тоже долгое 
время сражался на нашей стороне. Был в ПВО. 
Провоевал, получил осколок. В 22-м году, прав-
да, уехал».

Помимо этого вместе с супругой Филипп 
помогает фронту гуманитарный помощью. На 
жизнь зарабатывает, преподавая английский, 
как носитель языка. Помощь нашим бойцам 
оказывали даже некоторые из его учеников — 
например, навещали раненых бойцов. Однако 
слишком немного молодых ребят в России, 
по мнению Филиппа, активно поддерживают 
фронт — и это огромная проблема.

«Несмотря на мое отношение к «укропам», 
стоит признать: свою молодежь они натаски-
вают на боевые действия с нами на десятки 
лет вперед, — подводит он итог. — И идейных 
среди них хватает, а остальных они загонят на 
фронт «пинком» или заманивают деньгами на 
контракт.

У нас, конечно, тоже что-то делают, но 
мало. И идеи наши следовало бы продвигать 
значительно сильнее — тогда бы и эффект был 
бы лучше.

Владимир МИХАЙЛОВ.

профсоюзов в Од
«Беркута» бульдо
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Экс-полицейский США 
рассказал, как сражался 
за русский Донбасс

« ВМЕСТО ТЕХАСА — 
ДОНЕЦКИИ 
АЭРОПОРТ»

Принять участие в боевых действиях на стороне 
ополченцев ДНР русский американец Филипп Ко-
сов, много лет проживший в США, решил не слу-
чайно. Бросить вызов украинским нацистам было 
делом чести и зовом души. Дед — военный моряк, 
за плечами которого опыт службы на Балтийском 
флоте и участие в Великой Отечественной войне. 
Второй дед также воевал и отправил на тот свет 
более десяти фашистов — снайпером был. Даже 
прадед его защищал страну и погиб на Курской 
дуге в 1943-м. Сам Филипп с 2014 года защищает 
Донбасс от наследников нацистов.

Резонансным стал марафон в соц-
сетях, запущенный якобы от имени 
невест-дагестанок, — они обращают-
ся к женихам с просьбами «подарить» 
на свадьбу обещание не бить их, став 
мужьями. Одни россиянки считают 
марафон очень своевременным, ведь 
совсем недавно на всю страну про-
гремела новость об избиении житель-
ницы Дагестана ее бывшим мужем (из 
ревности). Есть и другое мнение: мол, 
мужчин республики нарочно «позорят» 
в Сети. Что думают на этот счет сами 
дагестанки, разобралась корреспон-
дент «МК». 

На исходе новогодних праздников житель 
Дагестана с особой жестокостью избил жен-
щину, обвиняя в неверности. В медицинском 
заключении указаны сотрясение мозга, ушибы 
бедер и многочисленные гематомы на лице и 
по всему телу. И без того вопиющее деяние 
«украшают» удивительные детали. 

Избитая женщина — бывшая жена своего 
мучителя, причем развелась с ним именно из-за 
его измен. Ее «неверность» в отношении экс-
супруга заключалась в том, что она обменялась 
парой слов в переписке со старыми знакомыми 
мужского пола. Узнавший об этом бывший муж 
явился к ней, запер квартиру, целый час из-
бивал, а потом поставил на колени, заставив 
извиняться на камеру. Все это описала сама 
жертва в отделении полиции. Однако изверг 
не раскаивается: напротив, известил всю Сеть, 
что «надо было ее вообще камнями закидать и 
убить согласно законам шариата». 

Сейчас правонарушителем занимаются 
компетентные органы, но некоторые его това-
рищи остаются на его стороне. 

— Он не просто так ее побил, а за дело, — 
уверен один из приятелей. — И она не просто 
там кому-то «два слова» написала, как сейчас 
пишут. Она с его знакомым переписывалась на 
всякие такие темы, что опозорила мужа. 

— Но он же бывший!
— Какая разница, если она его опозорила! 

Тот человек, которому она писала, знает, чьей 
она была женой. 

Правда, даже оправдывающие садиста 
друзья признают, что шариат тут, пожалуй, 
ни при чем: просто психанул парень. Мол, до-
стала она его своим кокетством. Взревновал. 
Может, любит ее еще. А что сам изменял... так 
какой настоящий мужчина жене не изменял?! 
Дело житейское. 

Тем временем в соцсетях зародился 
флешмоб: девушки, называющие себя даге-
станками, выкладывают видеообращения, в 
которых называют свой «махр» (обязательный 
свадебный подарок жениха невесте, который 
остается только ее имуществом и в семей-
ной жизни, и при разводе; обычно восточные 
невесты предпочитают «подушку безопас-
ности» в виде золота на определенную сум-
му. — Прим. «МК»), без которого замуж не 
пойдут, — расписку будущего мужа в том, 
что он не станет бить супругу. И тут мнения 
разделились: кто-то считает его «своевремен-
ным», а у кого-то есть сомнения относительно 
«аутентичности». 

— Дагестан моя малая родина, отец да-
гестанец, и часть родни живет там, — говорит 
32-летняя москвичка Айна. — И я точно знаю, 
что там избитая женщина не то что на всю Сеть 
не станет позориться, многие боятся даже соб-
ственной родне пожаловаться. К сожалению, 
злые языки там устроены так, что попавшая в 
поле зрения общественности по неприятному 

поводу женщина автоматом опозорена. А де-
вушки дагестанские все равно все мечтают вый-
ти замуж, потому что так принято. Не выйдешь 
вовремя — пальцем станут показывать. Но никто 
не возьмет в жены ту, которая на весь Интернет 
просила ее не бить. 

— А кто же тогда на этих роликах? 
— Может, и впрямь дагестанки, но точно 

живущие вне Дагестана. Или блогерши, кото-
рым уже ничего не страшно как разведенкам. В 
Дагестане женская часть семьи жениха всегда 
по соцсетям отслеживает, нет ли там за неве-
стой какого «косяка». И подставляться никто не 
станет. Все же верят, что именно с ними такого 
никогда не произойдет. 

Дагестанские студентки, обучающиеся в 
российских городах, допускают, что «крик души» 
их землячек-невест настоящий, но к себе его 
не примеряют. 

Заире 23 года, она учится и живет в Москве, 
а под Новый год вышла замуж за однокурсни-
ка, по ее словам, из уважаемой дагестанской 
семьи. 

— Ну, может, где-нибудь в горах такое и 
случается, когда муж бьет жену, — рассуждает 
вслух молодая жена. — Но такое может быть 
только в диких неинтеллигентных семьях, а мы 
с такими не общаемся. И шариат, кстати, тут ни 
при чем, им просто некоторые гады научились 
прикрываться. 

Взрослые дагестанки, работающие за 
пределами родной республики, более откро-
венны. Хотя и не уверены, что в соцсетях лица 
именно их землячек. 

— Вы наберите в Интернете «не бей, люби-
мый» и увидите, что такие же флешмобы при-
писывают и казашкам, и киргизкам, и чеченкам, 
— говорит дагестанка Валида, работающая 

в Подмосковье парикмахером. — А мужики, 
колотящие жен, у нас есть, правда. Но такие 
козлы есть не только у нас. Вот моя дальняя 
родственница поехала со своим дагестанским 
мужем в Сибирь на заработки. Он ее там бросил 
с детьми, ушел к местной разведенке. А русский 
мужик взял ее замуж «с прицепом». Она его 
очень хвалит: хороший, добрый, детей ее любит, 
зарабатывает неплохо. Но как выпьет, бьет ее. 
Только не по шариату, а по пьяни. 

— Дагестан является частью Российской 
Федерации, и, как и в других регионах страны, 
здесь действуют законы РФ, — подчеркивает 
адвокат Майя Шевцова. — Независимо от того, 
что в Дагестане проживает значительное чис-
ло мусульман, правовая система республики 
основывается на Конституции РФ. Независимо 
от любых заявлений о культурных или рели-
гиозных обычаях, в нашей стране действует 
только российское законодательство, которое 
категорически запрещает применение физи-
ческого насилия. 

По словам юриста, этот флешмоб — мощ-
ный социальный сигнал, подчеркивающий 
проблему домашнего насилия. А некоторые 
граждане используют любые предлоги для ар-
гументирования своего преступного поведения. 
Объясняя совершение преступлений искажен-
ным пониманием религии, такие люди просто 
пытаются избежать ответственности. 

Юрист добавила, что алгоритм действий 
для пострадавших от домашнего насилия един 
для всех регионов. Во-первых, не молчать и 
не игнорировать побои. Во-вторых, фикси-
ровать все факты: обращаться в травмпункт 
или вызывать «скорую», подавать заявление 
в полицию, описав случившееся, требовать 
возбуждения уголовного дела. Полиция обя-
зана провести экспертизу — и далее речь идет 
либо о статье 6.1.1 КоАП РФ («Побои»), либо о 
статье 115 УК РФ («Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью»). За домашнее на-
силие, совершенное впервые, к уголовной 
ответственности человека, скорее всего, не 
привлекут, а вот административная ответ-
ственность агрессору точно будет грозить. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Жизнь Филиппа 
в Хартфорде 
была 
размеренной.

Раненый Филипп Косов 
и глава ДНР Александр 
Захарченко.

Для того чтобы попасть 
в батальон «Восток» 

в ДНР, пришлось худеть.
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Как сообщают телеграм-каналы, жи-
тель Свиблова снес все перегородки между 
кухней и балконом, а отопительный прибор 
(батарею) перенес на лоджию. Об этом бла-
годаря соседям стало известно Мосжилин-
спекции. Сообщается, что для того, чтобы 
вновь стать выездным, незаконопослушному 
перепланировщику нужно произвести «об-
ратный ремонт». Факт этот, кстати, вовсе не 
единичный, о чем «МК» поведали юристы. 

Мастер по ремонту и строительству 
Роман, который десять лет делает ремон-
ты квартир в столице, считает, что человек 
ничего криминального не сделал, соединив 
балкон с кухней. «Во-первых, снесена была 
перегородка, а не несущая стена, — говорит 
он. — Во-вторых, когда соединяют кухню с 
балконом, 100% балкон утепляется, и для 
соседей сверху это будет даже плюсом (у 
них будет теплее на балконе). В-третьих, то, 
что он перенес радиатор на полтора метра 
вперед, — от этого ничего не изменится. 
Теплоотдача не потеряется и никак не по-
влияет на расход отопления. Да, если бы он 
добавил один-два радиатора, тогда, конечно, 
увеличился бы расход теплообмена. Вот если 
бы человек снес несущую конструкцию, тогда 
я не спорил бы, так как в этом случае он на-
рушил бы прочность всего дома».

Мастер, впрочем, забыл упомянуть об 
одном наиважнейшем аспекте — обязатель-
ном согласовании любых перепланировок. 
«Я ничего у себя в квартире не объединяла, 
но знаю точно, что прежде чем заниматься 
перепланировкой квартиры, нужно получить 
согласование от компетентных инстанций, 

— поделилась с нами москвичка Татьяна. — 
Перепланировка квартиры должна быть уза-
конена! И только Мосжилинспекция вправе 
разрешить или не разрешить перепланиров-
ку, учитывая конструкции дома, чтобы это 
не повлекло за собой разрушение здания и 
создание аварийной ситуации. У меня дочь 
— архитектор, и я знаю такие вещи».

Ранее «МК» в своих материалах писал, 
что согласовать перестройку внутри своего 
жилья теперь стало гораздо проще. Если же 
этого не сделать, последствия могут быть са-
мыми плачевными, как можно убедиться.

За разъяснениями по подобным ситуа-
циям мы обратились к юристу. 

— Начнем с того, почему соседи 
настучали? 

— Суды — это обычно очень длительный 
процесс, и поэтому соседи-жалобщики вряд 
ли бы стали идти так далеко без угрозы для 
их безопасности и целостности здания, — 
объяснила нам юрист Ольга Абрикосова. 
— Помимо сноса перегородки на балкон, 
например, в другом подобном случае, где 
собственнику также ограничили право на 
выезд, нарушитель еще объединил гази-
фицированную кухню с жилой комнатой, что 
вообще противоречит требованиям безопас-
ности и, очевидно, вызвало обеспокоенность 
жильцов. Делать так категорически нельзя. 
(В соцсетях, кстати, обсуждают, что и в Сви-
блове было так же.) 

Перегородка между гостиной и кух-
ней призвана препятствовать распро-
странению газа по всей квартире в слу-
чае его утечки. Максимальная изоляция 

газифицированной кухни призвана спасти 
жизнь жильцам квартиры и их соседям. 
А кроме того, если демонтированные стены 
были несущими, соседей можно понять: они 
беспокоятся и за целостность дома. 

— А разве соседи там подали в 
суд? 

— Соседи подали жалобу в Мосжилин-
спекцию. В суд подала уже эта организация. 
Но! Чтобы такие дела двигались, всегда нуж-
ны заинтересованные лица, которые будут 
подгонять и контролировать. По факту, как я 
предполагаю, там есть инициативная группа 
обеспокоенных соседей, которые держат 
этот вопрос на контроле.

— Можно ли в принципе узаконить 
объединение лоджии (балкона) с жилой 
зоной? 

— В большинстве случаев узаконить 
такую перепланировку будет невозможно. 
Совмещение неотапливаемых и отапли-
ваемых площадей приводит к нарушению 
теплового контура строения. Например, в 
данном конкретном случае пишут, что пол 
на лоджии у соседей сверху потеплел, а 
вот радиатор на кухне похолодел. В целом 
расход теплоэнергии на многоквартирный 
дом мог увеличиться. 

— А почему хозяину квартиры ограни-
чили выезд за границу из-за этого? 

— Просто оплатить штраф недостаточно. 
На практике исполнить решение суда, в кото-
ром указано сделать то-то и то-то (привести 
к прежнему виду, предоставить доступ и 
т.д.), достаточно сложно. Наложение огра-
ничений на выезд — это еще один механизм 
принуждения к исполнению решения суда. 
Ограничение на выезд наверняка наложили 
приставы именно в связи с тем, что решение 
длительное время хозяином квартиры не 
исполнялось.

— Ему теперь придется возвращать 
все на свои места? Страшно подумать, 
сколько средств он потеряет в итоге.

— Да, нарушителя обязали привести 
помещение в соответствие с технической 
документацией. Нужно все восстанавли-
вать. Исполнение предписания находится 
на контроле Мосжилинспекции.

Напомним также, что, как ранее писал 
«МК», после того как хозяин квартиры сделает 
у себя несанкционированную переплани-
ровку, ему будет труднее в будущем продать 
свою квартиру. Если он вообще сможет это 
сделать. 

А смогут ли владельцы продать квар-
тиру в Москве с необычным ремонтом? В 
московских пабликах завирусилось фото 
«удивительного» вида отремонтированной 
двухкомнатной квартиры под продажу, рас-
крашенной в цвета «вырви глаз». Телеграм-
каналы сообщают, что «двушка» из снов под 
температурой 39 градусов в Хамовниках 
обойдется в 28 млн рублей». «Безусловно, 
квартиру купят, как и любую другую, — про-
комментировала «МК» данный кислотный 
вариант риелтор Елена Толстикова. — Про-
дать можно абсолютно любую недвижимость, 
тут возникает только два вопроса: как быстро 
и по какой цене. В данном случае оценить 
такое смелое дизайнерское решение смогут 
единицы, большинство покупателей сочтет, 
что квартира требует ремонта, а значит, до-
полнительных затрат. Соответственно, купят 
ее дешевле, чем купили бы просто с белыми 
обоями».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

БЬЕТ НЕ ПО ШАРИАТУ, 
А ПО ПЬЯНИ
Дагестанские невесты 
«опозорились 
на всю Сеть», 
заговорив о мужском 
рукоприкладстве

Время от времени в столице разгорается юридический скандал, связан-
ный с той или иной незаконной перепланировкой квартиры. На этот раз 
житель Свиблова ничтоже сумняшеся объединил балкон с кухней для 
своего удобства, но данный факт стал известен Мосжилинспекции (благо-
даря «добрым» соседям). Соответствующие органы потребовали «вернуть 
все на место» и привести в соответствие с технической документацией. А 
до этого выезд за пределы страны передельщику заказан. Корреспондент 
«МК» разбирался в этой ситуации с юристом. Сразу скажем, что делать 
такие вещи, как сделал невыездной теперь жилец, опасно для всего дома. 

БЕСПРЕДЕЛ ПЕРЕДЕЛА
Незаконно соединив балкон с кухней, 
москвич оказался невыездным 

FR
EE

PI
K.

CO
M

Москвич поплатился за незаконную 
перепланировку.



Что это? Зависть? Тоска 
по молодости и упущенным 
возможностям? Стремление 
доказать свою правду?

Мол, в СССР в очередях 
часами стояли, жили в комму-
налках без удобств — и ниче-
го, были счастливы, кредитов 
не брали. Как вариант: наши 
прабабушки пережили три 
революции и две войны, ро-
дили десятерых, из которых 
семеро умерли, — но «вста-
ли и пошли», маткапитала не 
требовали.

А молодые вот эгоисты, 
живут на всем готовом и еще 
недовольны.

Конфликт 
поколений

Сегодняшние 50–60-летние с каким-то 
даже наслаждением желают нынешним 20–30-
летним побольше трудностей и лишений.

Причем газлайтят не какие-то столетние 
старики, а люди, рожденные на «закате со-
циализма», в относительно благополучное 
время застоя.

Послушаем их точку зрения. 
Ирина, 57 лет:
«В 90-е вырастила двух детей-погодков, 

без каких-либо пособий, без помощи госу-
дарства. Муж ушел к другой, когда дети были 
совсем маленькие, алиментов не платил, а я 
и не просила. Сыновья росли очень разными: 
один спокойный, другой беспокойный. Один 
твердый хорошист, у другого без вызова в 
школу недели не проходило. И все было на 
мне одной. Но никогда не было мысли по-
жаловаться на то, что мне кто-то что-то не 
дает или должен, переложить часть ответ-
ственности и обязанностей. Пахала на двух 
работах. Денег не хватало даже на новые кол-
готки, поэтому постоянно носила джинсы, под 
них можно было надевать рваные. И ничего, 
справлялась. Что ж все сейчас изнылись? И 
денег вам мало, и времени нет, и все готовое 
подавай… Пожили бы как я, поняли бы, что 
такое трудности».

Ольга Александровна, 64 года: 
«Раньше ютились в коммуналках, домах 

без удобств, но гостей принимали, свадьбы и 
поминки справляли не в кафе, а у себя дома. А 
квартиры-то были — хрущевки, не развернуть-
ся. Родственники друг к другу в гости ездили, 
и всех размещали. Пусть на полу, в тесноте, 
но не в обиде. Никто не переживал по этому 
поводу. А сейчас сплошные одиночки. Внучка 
купила студию и не приглашает туда, просит, 
чтобы я сперва позвонила, у нее всегда нахо-
дятся какие-то дела. Мне это обидно, потому 
что чувствую себя ненужной».

Татьяна, 48 лет:
«В детстве я жила в маленьком городке, 

пару раз в год нам привозили бананы, мама ста-
вила меня в очередь вместе с собой и младшей 
сестрой, чтобы побольше досталось. Стояли мы 
часа три или четыре, не возмущались, молча, 
без всяких айфонов и соцсетей. Бананы были 
зеленые, и есть их сразу было невозможно. 
Обычно клали куда-нибудь в темный шкаф, 
где они не желтели, а сразу чернели. Из шести 
купленных кг выбрасывали больше половины, а 
остальные — неспелые, вяжущие рот — с тру-
дом съедали. Но все равно это было счастье.

А теперь дубайский шоколад сыну при-
везла из ОАЭ, три тысячи с лишним рублей 
плитка, а он ее отложил и никаких эмоций. 
«Пока не хочу, спасибо».

Инесса, 60 лет: 
«Эти бесполезные онлайн-прогулки по 

маркетплейсам, зависание в телефоне или 
компьютере, сериалы, курсы личностного роста 
и различные мастер-классы... К чему хорошему 
они могут привести и чему выучить? Я бы все 
это запретила, будь на то моя воля».

Одни возмущаются, что молодежь не 
хочет работать за копейки и при любой по-
пытке на них надавить пишет заявление «по 
собственному». 

Другие — что вместо того, чтобы сажать 
картошку и окучивать в отпуске огурцы на даче, 
нынешнее поколение предпочитает отдыхать 
за границей. Пусть это больше и не Европа, 
а Турция или Таиланд с Дубаем. Мало того, 
многие возрастные россияне требуют, чтобы 
дальние перелеты и поездки в жаркие страны 
вообще запретили: «Нечего микробы и вирусы 
развозить».

Женщин волнует, что молодые пользу-
ются кухонными приспособлениями и тратят 
на уборку/готовку гораздо меньше времени, 
чем полвека назад, — «ленивые потому что 
стали!».

Иных (особенно депутатов) тревожит, что 
молодежь не готова сразу со студенческой ска-
мьи бросаться в омут семейных отношений, не 
имея собственной, пусть и ипотечной, квартиры 
и относительно стабильного дохода. То ли дело 
раньше, когда женились третьекурсниками по 
залету и жили на шее у родителей... 

В общем, испортилась молодежь! Но са-
мое главное, все возмущаются тем, что никто 
из сегодняшних двадцати-тридцатилетних 
не хочет слепо верить в обещания сверху, как 
верили когда-то их родители. Не желают быть 
обманутыми. Почему-то старшее поколение 
это особенно злит. 

Не хотят работать 
на чужого дядю

«Моя мама возмущается, что за три года я 
сменил уже пять мест работы, — рассказывает 
27-летний Вадим. — Но это проектный труд, и 
на каждую новую позицию я прихожу с большим 
опытом и на большие деньги. А ей кажется, что 
это ненормально, что я «попрыгунчик» какой-то. 
Надо держаться за свое место любой ценой и 
не требовать для себя лучшего».

Молодой человек пытался объяснить ро-
дительнице, что сейчас на рынке труда совсем 
другая ситуация, чем во времена ее молодости. 
Хороших специалистов эйчары на подходе от-
рывают с руками. Вакансий, наоборот, полно, 
а людей не хватает.

«Она сама проработала в своей конторе 
почти 30 лет. Скоро уходить на пенсию, а у 
нее единственная запись в трудовой книжке. 
Ей кажется, что это нормально и что я должен 
жить так же и хотеть того же, что и она. Она не 
понимает, что мир изменился», — разводит 
руками мой собеседник. Он говорит, что устал 
бороться с пренебрежительным отношением, 
но не хочет спорить с мамой. 

«Знаете, как она волнуется, что со сво-
им отношением к работе я не заработаю на 

приличную пенсию. Приличная — это сколько? 
Двадцать тысяч рублей?! Для этого она сама 
горбатилась столько лет и теперь мечтает, 
чтобы я повторил ее путь?!» — недоумевает 
молодой человек.  

«Бог мой, как испортилась наша моло-
дежь!..» — с возмущением рассказывала воз-
растная сотрудница отдела кадров одной из 
компаний. По ее словам, выпускники вузов 
являются на собеседования совершенно не 
волнуясь, примут их на должность или нет. «У 
них нет страха в глазах. Они сразу спрашивают 
о зарплате и о том, не будет ли переработок. 
Они не стремятся показать свои лучшие сто-
роны или работать на благо фирмы не покла-
дая рук. Могут посреди испытательного срока 
сказать, что мы им не подходим, и больше не 
приходить», — возмущается специалист.

Проблема еще и в том, что поколение ро-
дителей сегодняшних молодых их собствен-
ные родители вырастили в парадигме «сперва 
«надо», а потом уже «хочу» — в институт посту-
пали на юристов и экономистов, потому что у 
тех в 90-е годы были перспективы. 

Работу в большинстве случаев выбирали 
раньше не такую, что нравилась, а чтобы на 
нее можно было протянуть до зарплаты и по-
ближе к дому. А там, смотришь, уже и пенсия. 
Понятно, что раз не жили хорошо, то нечего в 
старости и начинать.

«А жить когда?»

Нынешнее поколение не желает быть обма-
нутыми с молодости и работать на процветание 

бизнеса чужого дяди. Они абсолютно эгоистич-
но думают прежде всего о себе.

Сына Тамары приняли по знакомству на 
работу в, казалось бы, идеальную фирму. 
Хозяин бизнеса свято уверен, что все вокруг 
него должны быть одной большой семьей, 
он сам воспитывался в корпоративном духе 
«нулевых», собирал под себя «дрим тим» — 
команду мечты.

Оплачивает 30% съемного жилья перспек-
тивным иногородним сотрудникам и по итогам 
года лучших работников премирует поездкой 
на райские острова… Блин, работай и радуйся! 
А парень недоволен. Говорит, что ему душно от 
такой токсичной заботы, потому что взамен от 
него требуют абсолютную лояльность и кон-
тролируют каждый шаг, вплоть до того, кто с 
кем встречается, и никакая зарплата это не 
компенсирует. 

«Думаешь, на другой работе легко? Ты 
просто не понимаешь своего счастья», — пы-
талась образумить молодого человека мать. 
Но он твердо уверен, что ему это место не 
подходит, и ищет там, где больше внутренней 
свободы и креатива.

На самом деле зумеры и миллениалы до-
вольно часто страдают от неудовлетворен-
ности на работе, понять которую не в силах 
их родители. В нашей стране молодые четко 
осознают, что «социальные лифты» без связей 
сверху закрыты наглухо, поэтому не имеют 
каких-то сильно завышенных ожиданий отно-
сительно карьеры. Еще они выросли в периоды 
всякого рода мировых кризисов и очень рано 
уяснили, что рассчитывать можно только на 
себя, так как любая лафа может закончиться 
в любой момент. 

Поэтому выбирают либо фриланс с край-
не свободным графиком, либо делают ровно 
столько, сколько должно, строя баланс между 
работой и личной жизнью и не позволяя никому 
вмешиваться в последнюю. И это именно та 
гармония, которую практически не способно 
уловить старшее поколение, отдававшее все 
силы доблестному труду. 

Но, выходя на пенсию, мамы и папы се-
годняшних тридцатилетних с неприятным 
удивлением осознают, что они никому особо 
не нужны. Правы оказались дети со своим из-
начально пофигистским отношением. Именно 
оно сегодня и востребовано.

И вот свои ошибки и заблуждения — это 
то, что родители не прощают даже собствен-
ным детям.

Главное, чтобы все 
как у всех

Матери Ксении казалось, что дочь сошла 
с ума. Так как решила развестись с мужем. 
Потому что устала терпеть ответную нелюбовь 
с его стороны.

«Да, супруг Ксюши не сахар. Были измены, 
походы налево. Но такое часто бывает — что 
же, из-за этого рушить семью?» — недоуменно 
переспрашивает Елена Сергеевна.

Поколение советских женщин действи-
тельно превозмогало все, и прежде всего соб-
ственные желания, лишь бы сохранить штамп 
в паспорте. Замуж выходили рано, потому что 
подруги вокруг уже повыскакивали. Потом 
рожали, потому что надо. Потом терпели до по-
следнего, так как у детей должен быть отец.

Нынешние молодые женщины не гото-
вы к таким «подвигам». «Я уверена, что смогу 
встретить другого человека, который станет 
заботиться обо мне. Гораздо хуже, если бы я 
спохватилась лет в шестьдесят пять, что по-
тратила лучшие годы на чужого и нелюбимого 
человека», — считает Ксения. В отличие от 
мамы, которая впала в депрессию после раз-
вода дочери и во всем винит дочь, молодая 
женщина не стрессует по этому поводу. 

К сожалению, это правда. Поколение не 
только мам, но и бабушек всю жизнь не цени-
ло себя, и вот сейчас, когда дочери и внучки 
впервые подумали о своих интересах, им же 
это и ставят в упрек.

Всю свою сознательную жизнь российские 
женщины были всем должны: в молодости — 
государству, в зрелом возрасте — государству, 

мужу и детям, в старости — детям и внукам. 
Они находились на положении вечных 

золушек и настенек из «Морозко». Которые в 
ответ на любую проблему обязаны были кротко 
улыбаться и отвечать, что у них все хорошо и им 
ничего не нужно. А плакать только в подушку.

«Зона комфорта» наших соотечественниц 
на самом деле всегда была зоной настоящего 
дискомфорта, только они сами этого не осо-
знавали. Словно принцесса на горошине, они 
готовы были терпеть любые мучения, вороча-
ясь с бока на бок, но только не признаваться 
в своих истинных чувствах. Которые в итоге 
превращались в психосоматику и со временем 
становились серьезными болезнями. 

И да, миллениалам это совершенно 
чуждо.

«Я долго смеялась, когда моя свекровь 
после рождения внука потребовала, чтобы я 
стирала его пеленки и ползунки руками, хо-
зяйственным мылом, а потом еще и прогла-
живала их с двух сторон, — хмыкает 29-летняя 
Катерина. — Свекровь искренне возмущалась, 
почему это я не хочу и не буду валиться с ног 
от усталости, не собираюсь ходить в декре-
те взлохмаченной и измученной, а спокойно 
оставляю сынишку на мужа и отправляюсь в 
парикмахерскую или в спа-салон, чтобы при-
вести себя в порядок».

Не прощают чужую свободу 

На самом деле, отрицая внутреннюю сво-
боду в собственных детях, мы, их родители, не 
понимаем, что сами заложили ее в них. 

Нынешние тридцатилетние видели, как 
жили их родители, крутясь как белки в колесе, 
чтобы их прокормить и дать самое лучшее. 
Увы, в возрасте уже невозможно вырваться 
из колеса Сансары. Но зато выросшие дети 
пытаются жить так, как считают лучшим для 
себя. Они знают, что этого достойны.

И вот как раз попытку распорядиться своей 
судьбой старшее поколение и не может про-
стить молодым. Потому что свой шанс многие 
уже, увы, давно упустили. Но только очень не-
многие могут честно себе в этом признаться. 

Андрей, 46 лет:
«Я жил в коммуналке (по питерским мер-

кам, малонаселенной и хорошей) с рождения 
и в двухтысячном привел туда жену. Мне было 
22, ей 20. Мама ютилась в проходной комнате 
за шкафом, мы — в отдельной, за дверью. И 
даже как-то умудрялись заниматься любовью, 
родить дочку. Мне казалось, что это нормально 
и все так живут (на фоне нищих девяностых 
особенно). Сейчас я смотрю фотографии и 
думаю: так жить нельзя, никому и никогда, это 
днище и мрак». 

Юрий, 60 лет:
«Обязательное распределение — а что, 

в СССР так оно и было: новоиспеченный спе-
циалист отправлялся в какой-нибудь НИИ на 
должность инженера 3-й категории с окла-
дом 110 руб. и отрабатывал за милую душу; 
большинство там и оставались, дослужившись 
годам к 35 до 1-й категории. И потом думали, 
что поскорее бы на заслуженный отдых, ибо 
все уже предопределено заранее. Для кого-то 
такая стабильность, может, и подходила, но 
мне она напоминала кладбище. 

Не хотелось бы мне туда возвращаться». 
Анна, 67 лет:
«Мои дети 1980 и 1987 годов рождения 

хапнули по полной. Помнят и голод, и бес-
конечное безденежье, и одежду с чужого плеча. 
А мы помним работу ради работы, на которую 
ходили пешком, потому что даже на автобус не 
было. На всю жизнь наелась быстрой лапши и 
бульонных кубиков. И мерзких пельменей из 
90-х с серой жижей внутри... Не дай бог этого 
всего опять!»

Ирма, 49 лет:
«До сих пор вспоминаю, как дразнили в 

школе, потому что была одета в чужие поно-
шенные шмотки. Ненавижу закрутки, потому 
что всю зиму приходилось есть одни мамины 
соленые огурцы и помидоры из банок. Пишу — 
и слезы на глазах, юность выпала на тяжелые 
90-е годы. Потом немного полегчало. И вот 
сейчас опять… — дежавю. Как грустно выживать 
всю свою жизнь. Не хочу, чтобы у детей было 

так. Пусть сами выбирают свой путь и идут по 
нему, как и куда они хотят».

Разве же это плохо, что наши дети не хотят 
стоять в бесконечной очереди за условными 
бананами, которые потом еще невозможно 
кушать? Что они не хотят в будущем думать, 
чем накормить и во что одеть своих детей, по-
тому что их мамы рассказывали им об этом как 
страшную сказку, вспоминая свое собственное 
трудное детство?

Они выросли в другой среде. С кофейня-
ми по утрам, где можно спокойно поработать 
над рабочим проектом, дуя на пенную шапку 
капучино.

Они хотят жить нормально и лучше роди-
телей — не ради желания что-то и кому-то до-
казать, не во имя «великих целей» и принесения 
на алтарь единственного себя. 

Они не мечтают кидаться на амбразуры, 
воскрешенные стараниями «позапрошлого 
поколения». Они не хотят еще двадцать лет 
терпеть лишения и трудности непонятно во 
имя чего. Они просто хотят жить хорошо. Они 
знают, что так можно, потому что у них это уже 
было.

И это именно то, чего не могут им простить 
те, кто ничего уже не хочет и не может.

Елена Асланова, клинический 
психолог:

Общество разделилось на две половинки. 
Первая по-прежнему хочет дать своим де-
тям самое лучшее. Но вторая часть — увы, 
ныне преобладающая, — ничего хорошего не 
ждет. К сожалению, это особенности психики 
человека, у которого развился комплекс не-
полноценности. По сути этот посыл основан на 
зависти к тем, кто смог научиться жить иначе. 
Так называемый эффект квакающих лягушек. 
В школе мы все проходили сказку про лягушку-
путешественницу. Помните, с каким осуждени-
ем оставшиеся в болоте лягушки смотрели на 
свою бывшую подругу в небе и возмущались, 
что она посмела захотеть большего, чем они. 

Для многих такое состояние привычно 
и нормально, они не верят, что сами способ-
ны к полету, поэтому те, кто разрушает эту 
установку, немедленно становятся предметом 
осуждения.  

Особенно это заметно в маленьких го-
родах и сообществах, где люди по-прежнему 
воспитывают своих детей в привычных для 
себя рамках: раз нам этого не дано, то и тебе 
этого не надо. 

Подобная психологическая закомплексо-
ванность, к сожалению, у нас социально одо-
бряется, ведь такие люди очень удобны. 

Но все это основано на одном-
единственном постулате: человек не верит, 
что он чего-то может достичь, не верит, что у 
него действительно есть свобода выбора.

Ксения Мосунова, родолог:
У каждого человека есть определенные 

глубинные убеждения, которые помогают ему 
жить. Хорошо или плохо жить — вопрос не 
столь существенный, и ответ на него зависит от 
индивидуального восприятия. В определенных 
случаях (военные действия, природные ката-
клизмы, конфликты в обществе, культурные 
нормы и т.д.) приходится адаптироваться к 
жизненным обстоятельствам, выбирать для 
себя наиболее подходящую стратегию. Как 
сейчас принято говорить, формируется «сце-
нарий» или «паттерн», который спустя какое-то 
время трансформируется в норму. Будто бы так 
было всегда и нельзя никак иначе. 

Сценарий такого поведения в первую оче-
редь следует расценивать как нематериальное 
«наследие» семьи, которое можно отслеживать 
по самым часто используемым выражениям: «в 
тесноте, да не в обиде», «бьет — значит любит», 
«не лезь на рожон» и т.д.

Как таковой «психогигиены» до недавнего 
времени не существовало. Обращаться к пси-
хологам за помощью было не принято, поэтому 
люди старшего поколения справляются с эмо-
циональными проблемами как умеют: кто-то 
уходит в себя, кто-то выплескивает агрессию 
на близких… 

Так или иначе, у каждого человека всегда 
есть выбор — продолжать сценарий своих 
предков или постараться изменить его.

Екатерина САЖНЕВА.
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ШОК
В квартире проживающей в Санкт-
Петербурге 103-летней блокадницы 
Нины Сахарновой в новогодние празд-
ники потекла крыша. Бабушке пришлось 
передвигаться под зонтиком. Везде были 
расставлены тазы.
Крыша все текла и текла… И никто, 
судя по всему, не собирался ее быстро 
отремонтировать.
Как оказалось, проблемы с кровлей в этом 
доме перманентно длятся последние лет 
пятнадцать. В шесть раз дольше, чем про-
должалась ленинградская блокада!
И все эти годы крышу время от време-
ни чинят. Пока не случился совсем уже 
потоп…
Но только после того, как внучка ветера-
на подняла шум в соцсетях и выложила 
фотографии, питерские власти наконец 
дали приказ решить проблему…

Буквально через несколько дней в январе 
отмечается очередная, 81-я, годовщина со 
дня прорыва блокады Ленинграда. Немного 
осталось тех, кто ее пережил. Еще меньше тех, 
кто помнит то время взрослым человеком.

А уж перешагнувших столетний юбилей 
блокадников вообще единицы.

И очень хотелось бы, чтобы на склоне лет 
жизнь этих людей оставалась стабильной и 
комфортной.

Свой 103-й день рождения Нина Георги-
евна Сахарнова отметила в ноябре 2024 года. 
Эта пожилая женщина известна не только в 
Санкт-Петербурге, но и по всей России. Не-
сколько лет назад она стала звездой ТикТока, 
откровенно поведав в соцсетях о том, как жила 
во время блокады в родном Ленинграде. К 
этому ее сподвигла внучка Вероника.

Самое популярное видео блокадницы 
набрало 18 миллионов просмотров. А общее 
количество лайков на ее аккаунте перевалило 
за 11 миллионов.

Стала знаменитой 
в 100 лет

«Всю свою жизнь бабушка очень неохотно 
говорила нам, что ей пришлось пережить 
в юности. Она эту боль держала в себе. Ее 
много раз показывали по телевизору на фе-
деральных каналах, но она обычно скромно и 
без показушности отвечала на все вопросы. Я 
думаю, благодаря тому, что она согласилась 
рассказать о себе по Интернету совершенно 
посторонним людям, у нее как будто бы камень 

с души спал», — призналась «МК» Вероника 
Колдина, внучка Нины Георгиевны.

Нине было всего 19 лет, когда началась 
блокада. Девушка училась в институте кино-
инженеров, занималась французским языком. 
Жила с мамой и папой.

Летом 1941-го у Нины появилась возмож-
ность уехать в эвакуацию вместе с другими 
студентами, но она выбрала остаться с ро-
дителями. Тяжело болела мама. Да и сама 

девушка не хо-
тела покидать 
родной город. «Я 
так любила Ленин-
град, буквально при-
росла к нему. Думала: 
будь что будет...» — вспоминает 
сейчас Нина Георгиевна.

А дальше было страшное. Люди пада-
ли мертвыми прямо на улицах, умирали во 
время давки на раздаче хлеба. Дежурили на 
крышах, чтобы сбивать бомбы-«зажигалки». 
Хоронили близких.

«Мой прадедушка, отец бабушки, как-то 
лег спать и не проснулся, — рассказывает 
внучка Вероника. — Это случилось в январе 
1942 года. В самую тяжелую первую блокад-
ную зиму».

Отец Нины работал на заводе, который 
отвечал за обслуживание транспортных 
сооружений. Накануне смерти он принес в 
подарок жене на день рождения «болтанку» 
— воду с зеленью. А подруга семьи подарила 
котлетку, которую чудом удалось достать.

«Мама отдала котлетку папе, он съел ее 
сразу целиком. А на следующий день умер», 
— вспоминала Нина Георгиевна.

…В городе почти закончился запас то-
плива, прекратилось централизованное 
отопление домов, замерзли водопровод и 
канализация, остановился транспорт...

Заводчане помогли похоронить отца. 
Сама Нина была в таком состоянии, что не 
запомнила дорогу к могиле и впоследствии 
не смогла ее найти. Собственно, так было у 
многих. Ничего не поделаешь. Война!

Когда в январе 1944-го года блокаду на-
конец прорвали, они с мамой отпраздновали 
это кусочком хлеба, горячей водой, в которую 
добавили для сладости глицерин. В 1945-м 
не стало и мамы.

С тех пор прошло 80 лет. Знаменитостью 
ТикТока Нина Георгиевна стала в 2021 году. Ей 
было уже без малого 100. Никого из ровесни-
ков, знавших ее со времен блокадной юности, 
в живых давно уже не осталось. Самая близкая 
подруга — на 10 лет моложе, была прикована 
к постели. Общались они по телефону.

Конечно, годы идут. Пожилая жен-
щина уже очень плохо видит. Недавно 

перенесла тяжелый перелом и не-
сколько операций. Слава богу, смогла 
встать на ноги и сама передвигает-
ся по квартире, пусть и при помощи 
ходунков.

В конце прошлого года власти 
города выделили Нине Георгиевне 

личную сиделку.
«Очень хорошая женщина, и нам 

нравится, спасибо им. До этого мы как-то 
ничего и не просили и даже не знали, что 

нам что-то положено, сами справлялись, — 
объясняет Вероника. — В принципе, бабуш-
ка очень скромная. Никогда не попросит за 
себя. Ей даже никаких подарков не нужно. 
Хотя иногда бывает смешно. Так лет на 98 
ей кто-то из чиновников подарил набор для 
похода — термос, кружки... Неужели и вправ-
ду решили, что она пойдет в поход в таком 
возрасте? Летом мы ее вывозим на дачу за 
город, а зимой, конечно, она сидит дома и 
никуда не выходит».

Как-то внучка предложила Нине Георгиев-
не спеть вместе и выложить дуэт в Интернет. 
Видео завирусилось. Безо всяких принужде-
ний и «разговоров о важном» тиктоковская 
молодежь слушала рассказы незнакомой им 
бабушки о том далеком времени.

Подписчики искренне спрашивали Нину 
Георгиевну о том, что волновало и их самих: 
«Как дожить до 100 лет?», «Вы видели людей, 
которые родились в XIX веке?»…

Спрашивали про пенсию и про деменцию, 
про жизнь в СССР, про то, как она представ-
ляла себе светлое будущее когда-то.

А один из вопросов, который ей зада-
ли: как обстояли дела в Советском Союзе с 
ЖКХ и коммунальными услугами? Не было 
ли проблем?

Прямо как в воду глядели…

«Боялась за проводку, что коротнет»
Проживает Нина Георгиевна в Калинин-

ском районе Петербурга, рядом с «Акаде-
мической». В 9-этажном доме на последнем 
этаже. И вот 8 января 2025-го крыша ее дома 
на улице Верности начала течь.

В Питере последние дни продолжаются 
обильные снегопады. Закрыты даже аэро-
порты. Чердак дома Нины Георгиевны, так же, 
как ее квартира, весь заставлен емкостями, 
те быстро переполняются: снег в тепле ста-
новится водой и потопом льется вниз.

«Расставили везде тазы, бабушку спря-
тали от этого наводнения в другой комнате, 
где посуше, купили ей заранее переносной 
туалет, сиделка носила еду из кухни — дума-
ем, что же делать? Снег все валит и валит. И 
уже сильно текло по стене между кухней и 
комнатой. Понятно, что я очень испугалась 
прежде всего за проводку, за то, что может 
коротнуть в любой момент, а еще за то, что 
пойдет по стенам грибок и в квартире станет 
невозможно дышать», — продолжает Веро-
ника Колдина.

Она говорит, что не знала, куда обра-
щаться, потому что с таким масштабным ЧП 
столкнулась впервые. 

«Я написала председателю нашего дома, 
спросила: что делать? Но в ответ получила 
не очень вежливое: «Вы что, домовой чат не 
читаете? У нас протечки на крыше». Ок. И что? 
«Аварийная вам не поможет, ключ им никто 
не даст». «Согласитесь, это не решение про-
блемы», — убеждена Вероника.

Питерским журналистам в правлении 
ЖСК-132 рассказали о том, что крыша этого 
дома протекала с 2009 года. В Фонде капре-
монта объяснили, что их организация зани-
мается ремонтными работами только с 2014 
года. А в 2009 году за капитальный ремонт 
отвечали районные администрации. Они же 
по сей день могут влиять на сроки проведения 
работ в том или ином жилом доме, включая его 
в планы через Жилищный комитет Петербурга. 

Но насколько речь при столь активно текущей 
крыше идет о капремонте? Ведь, по идее, это 
острая аварийная ситуация, которая должна 
исправляться сразу, а не через несколько 
лет.

Удивительно, конечно: блокада Ленин-
града вплоть до его полного освобождения 
длилась 872 дня. Вся Великая Отечественная 
война шла 3 года 10 месяцев. За это время 
Советская армия с боями добралась от Мо-
сквы до Берлина.

А тут, получается, 15 лет коммуналь-
щики не способны справиться с одной-
единственной крышей одного-единственного 
дома?!

«Женщина из правления так и ответила: 
не создавайте мне дополнительных проблем, 
иначе буду отвечать вам отписками. А нам с 
бабушкой что делать? 9 января я пошла на ра-
боту, звонит сиделка, что ситуация становится 
все хуже», — негодует внучка ветерана.

Как снежный ком

Все пришло в движение, как только Веро-
ника выложила фото бабушки-блокадницы с 
зонтиком и в ходунках в сторис. Новость тут же 
подхватили питерские журналисты, та дошла 
до губернатора… Уже на следующий день на 
улицу Верности притащили стройматериалы, 
понаехали врачи, телевидение, чиновники, за 
ходом работ лично следил заместитель главы 
районной администрации.

«Все покатилось просто как снежный 
ком, — поражена внучка. — Мало того, что 
бабушке починили крышу. Так еще и снег во 
дворе соскребли до самого асфальта. Такого 
вообще не было никогда!!!»

В комментариях жители Санкт-Петербурга 
пишут, что это далеко не единственная про-
блемная девятиэтажка в их городе-герое. И 
что это явно ненормально, что для того, чтобы 
достучаться до властей, человеку нужно до-
жить до 103 лет и пережить блокаду. 

К слову, как сообщили в ЖСК-132, следую-
щий капремонт крыши в доме, где проживает 
Нина Георгиевна, запланирован на 2030–2032 
годы, то есть еще через пять лет минимум.

Екатерина САЖНЕВА.
P.S. Кстати, в прошлом году внучке Нины 

Георгиевны вручили письмо и благодарность 
из Госдумы для нее и для бабушки за их вклад 
в активную просветительскую деятельность 
среди молодежи.

По-моему, это тянет на капремонт всего 
дома досрочно.

ВСЕ ТЕЧЕТ Крышу 
питерского 
дома, где 

живет 103-летняя 
блокадница, 

15 лет не могут 
починить

ПОКОЛЕНИЕ, ЖИВУЩЕЕ 
ПРИ ЭГОИЗМЕ Почему родители 

недовольны тем, что 
дети стремятся 

к лучшему

И НЕ МЕНЯЕТСЯ

Никто не замечал, 
что старшее поколе-
ние в нашей стране в 
последнее время вне-
запно сильно крити-
кует молодых? За их 
внутреннюю свободу, 
за стремление жить не 
так, как жили и терпе-
ли раньше.
Иначе откуда это обе-
сценивание целей и 
желаний миллениа-
лов и зумеров?
Мы разбирались, по-
чему же для некото-
рых жить хорошо — 
это… плохо. Кто в этом 
виноват?

Нина Сахарнова в своем 
аварийном доме.

Нина в молодости.

Молодежь так жить 
не хочет.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доктор, ведущий паци-
ентов с рождения. 4. Критическое отношение к 
словам болтуна. 10. «Недуг» мужа-рогоносца, 
не замечающего измен жены. 11. Заниматель-
ная история из уст очевидца. 13. «Острые ощу-
щения» преступника на дыбе. 14. Сосновый бор 
с медвежьей берлогой. 15. Игривость хитрой 
кокетки. 16. Главная тема стихотворений ро-
мантика. 18. Сравнение набранного текста с 
рукописью. 20. Искривившее лицо выражение 
неприязни. 22. Командировка, перед которой 
меняют валюту. 23. Часть порта, где обраба-
тываются контейнерные или пакетированные 
грузы. 24. Бордюр в речи коренного петербурж-
ца. 27. Знаковое событие в карьере художника. 
30. Коротышка, встреченный Гулливером. 32. 
Кавалер гарной дивчины. 34. Рослый моло-
дой мужчина, не обделенный силушкой. 35. 
Мятеж декабристов на Сенатской площади. 
36. Творческий тандем поэта и композитора. 
38. Статус, о котором грезит любовница. 39. 
Зимний спорт в передаче Дмитрия Губерниева. 
40. Международная олимпийская организация. 
41. Круглая расческа в коробке с феном. 42. 
«Аура» компании, где все друг другу рады.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Показатель рентабель-
ности бизнеса. 2. Месяц разгара летних 
каникул. 3. Дерево, засыпающее улицы 
пухом. 5. «Неземной» друг Саши Белого в 
телесериале «Бригада». 6. Сырость, раз-
водимая горюющей барышней. 7. Платье 
на бретельках для летнего денька. 8. Мясо 
для шашлыка или плова. 9. Крамольник, 
томящийся в каземате. 10. Большое село 
со свободным населением в старину. 12. 
Простейшая плотина, обычно в виде насы-
пи. 17. Прорыв границы агрессором. 19. 
Хобби девушки, купившей пяльцы и мули-
не. 20. Звание, о котором мечтает каждый 
солдат. 21. Танцор перед почтальоном с 
письмом. 25. Муж, считающий свою супругу 
идеалом. 26. Мужские исподние штанишки. 
27. Стать, выдающая отставного офицера. 
28. «Бункер» профессора в своей квартире. 
29. Ас, участвующий в регате. 31. Косточ-
ка в строении пальца. 33. Благоухающий 
«король» оранжереи. 34. «Марширование» 
моделей на подиуме. 37. «Пора активности» 
варежек и валенок. 38. Обвитый плющом 
тирс Диониса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Жалость. 4. Юморист. 10. Природа. 11. Мустанг. 13. Дыра. 14. Гарь. 15. Наволочка. 16. 
Ревень. 18. Стража. 20. Манатки. 22. Поединок. 23. Режиссер. 24. Перчатка. 27. Манометр. 
30. Ретушер. 32. Моська. 34. Фреска. 35. Браконьер. 36. Угол. 38. Тяга. 39. Перегар. 40. 
Ноутбук. 41. Серость. 42. Арбалет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Жандарм. 2. Охра. 3. Тарань. 5. Матрас. 6. Ринг. 7. Тюльпан. 8. Заложник. 9. Импортер. 
10. Правило. 12. Гадание. 17. Неудачник. 19. Таксометр. 20. Монитор. 21. Инженер. 25. 
Епископ. 26. Аптекарь. 27. Мешанина. 28. Толстяк. 29. Импульс. 31. Баламут. 33. Абсент. 
34. Фритюр. 37. Лечо. 38. Туша.

Грузовик в натуральную величину, а не его 
изображение, как можно было сначала 
подумать, завис над сценой. И вид этой 
раздолбанной машины вызывает ото-
ропь: после увиденного этот «висельник» 
смотрелся метафорой — перееханной 
жизни, торжества самосуда и справед-
ливости, в конечном счете обернувшей-
ся несправедливостью по закону. Такой 
точкой неожиданно закончила режиссер 
Марина Брусникина свой премьерный 
спектакль, поставленный ею по кинопо-
вести Василия Шукшина «Калина крас-
ная» в Театре на Бронной. Им же снятый 
в Советском Союзе одноименный фильм 
1973 года имел кассовый успех. С пре-
мьерного показа — обозреватель «МК». 

Эту простую и жесткую, как сама жизнь, 
историю Брусникина начинает с «Вечернего 
звона». Прям как у Шукшина, где его пел хор 
рецидивистов в российской колонии. У Мари-
ны Брусникиной его поют все персонажи ки-
ноповести, что стоят поодиночке и группками 
возле здоровенного бревна, за ним и на нем, 
стройно выводя «…как много дум наводит он». 
Право произнести финальные «бом-бом» 
дано только тем, кто завтра выходит на 
свободу. Среди них Егор Прокудин по 
кличке Горе. Простой мужик, тертый 
воровской жизнью, которую сам же 
и выбрал, а теперь не знающий, 
куда от нее деться. Поэтому он 
весь на кураже: «Май мой синий! 
Июнь голубой!», «Воля и весна! 
Чего еще человеку надо?» И с 
гражданином начальником на ку-
раже, и с бывшими подельниками, 
и с «заочницей» Любой Байкаловой, 
которая писала ему письма в колонию 
и к которой он из колонии прямиком 
отправился в село, имея слабую надежду 
начать жизнь по новой. 

И не сразу, но все к тому двинется — Лю-
бовь для Егора окажется не просто именем, 
а чувством, которое, как спасательный круг, 
может помочь взаправду изменить и жизнь, 
и утратить воровскую кличку — Горе. Но… 
красивые финалы — привилегия сказок, а не 
жизни, которую так хорошо знал и умел пере-
дать в прозе и на экране Василий Макарович 
Шукшин — писатель и человек без фальши. 

Режиссер Марина Брусникина, которая 
как мало кто умеет работать с текстом, слы-
шать слово и особенно внутреннее звучание 
его, на этот раз свою «Калину красную» тесно 
увязала с художественным решением Наны 
Абдрашитовой. Художница придала истории 
Шукшина красочную карикатурность, осо-
бенно персонажам криминальной среды, и 
подобие анимационной сказочности в созда-
нии сибирского или уральского пейзажа. По 
порталам как будто на виниловых пластинках 
крутятся фрагменты шукшинского текста и 
строчки песни Яна Френкеля, так похожей 
на народную. «Калина красная, калина вы-
зрела/ Я у залеточки характер вызнала…». 
Поздняя ягода с горьким вкусом и кровавым 
соком только в звуке, только в строчках, но не 
в сценографии. 

В спектакле режиссер сочетает прием 
литературного и игрового театра настолько 
органично, что между ними теряется граница. 

Когда актеры читают 
авторский текст, но в 

какой-то момент вхо-
дят в него, становясь 

тем персонажем, о ко-
тором только что расска-

зывали другие или он сам. 
За счет этого действие только 

набирает внутреннюю энергию, градус 
эмоций ползет вверх, характеры вырисовы-
ваются четко. 

Пара Егор Прокудин (мхатовец Артём Бы-
стров) и Люба Байкалова (Катерина Васильева) 
существуют на контрасте. Его деланная сво-
бода и кураж маскируют потерю себя в этом 
мире, и от одного этого вызывают сочувствие. 
Егор читает: 

Город, город, ты в схватке жестокой
Окрестил нас как падаль и мразь.
Стынет поле в тоске волоокой,
Телеграфными столбами давясь.
Это он из Есенина («Таинственный мир»). 

Его кураж только усиливает Любину сдер-
жанность, за которой и сила, и слабость, и 
объем чувств. И одиночество, как у Егора, 
только бабье, — а это совсем другое. И вот 
это «другое» умеет сыграть Васильева, кото-
рая в труппе Бронной все активнее занимает 
первые позиции. 

Интересна и другая пара — брат Любы 
Петро (Денис Громаков) и его жена Зоя (Диана 
Огай), недоверчивость которой имеет забав-
ный пластический рисунок. Надо сказать, что 
почти у каждого из исполнителей в спектакле 
по нескольку ролей, что, с одной стороны, 
позволяет актерам больше проявить себя, с 
другой — снимает вечное в театре недоволь-
ство размером доставшейся одной роли. За-
мечательная Вера Майорова в роли старушки, 

встретившей Егора после освобождения, она 
же — старуха Куделиха, мать Егора. Она же 
среди экзотического вида гостей, собранных 
Егором в ресторане. «Народ для разврата со-
брался», — со значением сообщает официант 
(Дмитрий Гурьянов) с размахом гуляющему 
вору. Этой сцене Брусникина придала на-
рочитую театральность: тут парики, яркие 
костюмы и образы — один не похож на другой 
в своей экзотичности. 

Но только в сказке все хорошо кончается. 
Вор-рецидивист, он же Горе, своим желанием 
начисто переписать свою жизнь принесет горе 
полюбившим его людям. Высоко над сценой 
зависнет раздолбанного вида грузовик, тот 
самый, на котором брат Любы Пётр погнал 
за машиной банды Губошлёпа (Александр 
Шумский). И в театральном свете не сразу 
можно будет рассмотреть тросы, которые 
держат груду металла, и может, поэтому па-
рящий в воздухе «ГАЗ» читается метафорой 
много чего — перееханной жизни, торжества 
самосуда или справедливости, в конечном 
счете обернувшейся несправедливостью по 
закону. 

После спектакля говорим с режиссером 
Мариной Брусникиной. 

— Марина, почему Шукшин и почему 
именно «Калина красная»? 

— Когда Константин Юрьевич Богомолов 
позвал меня в театр на постановку, я стала 
думать о выборе материале, стала что-то 
предлагать, а он предложил: «Почитайте 
«Калину красную». И я, открыв и прочитав 
повесть, вдруг настолько все по-другому уви-
дела и услышала, чем у меня было в голове 
после давнишнего просмотра фильма. И, не-
смотря на то что я этот невероятно талантли-
вый фильм бесконечно люблю, тут я увидела 

других героев, услышала другой звук в тек-
сте. Увидела, какой Шукшин фантастический 
писатель: какой он абсурдный, как видит 
этот абсурд в людях, во взаимоотношениях. 
У него есть уникальность взгляда на людей 
и видение в каждом из них парадокса. Там 
много живого и современного, и оттого что 
я по-другому услышала текст, я набралась 
смелости и дала согласие ставить «Калину 
красную». В самом выборе материала есть 
парадокс: «Калина красная» на Бронной — 
вызов и смелость Богомолова по отношению 
к его зрителям, как и моя смелость по от-
ношению к своему зрителю.

— Ты, конечно, видела картину Шук-
шина, тем более для своего времени очень 
успешную в прокате. Помогала память о 
ней или мешала?

— Для меня фильм — это прежде всего 
красная рубаха Шукшина, но и весь фильм 
оставил сильное впечатление. Начав работу, 
я пересматривала фильм, но даже не было 
попытки с этим побороться. Просто сразу 
пришла идея начала спектакля, и как только 
оно появилось, я поняла, что это будет наше 
высказывание по поводу времени, наше пред-
ставление о том, что написано у Шукшина. 

— От сумы и от тюрьмы не зарекайся 
— это вечное. Но что для сегодняшнего 
дня в киноповести можно кроме этого еще 
прочесть? 

— Конечно, есть заложенная Шукшиным 
вечная тема русского характера, такого бу-
меранга в душе. Но главное, что у него есть и 
невероятная любовь к людям, и сострадание к 
ним, которое не всегда присутствует в нашей 
жизни. Не осуждение человека, а понимание 
его — и это, пожалуй, самое здесь важное. 
Василий Макарович берет героя, полностью 
опустошенного, не понимающего, куда он и 
зачем, и дает ему возможность возродиться, 
дарует ему чудо любви. И время здесь ни при 
чем — сюжет-то вечный. 

Когда я прочитала повесть, меня также 
поразила судьба брата героини, который в 
результате из хороших побуждений и жажды 
справедливости совершает массовое убий-
ство и оказывается в лагере — такая вот за-
кольцованность судеб. И еще одна тема важна 
для меня — мы не можем жить по-человечески. 
У Шукшина все — хорошие люди, все они хо-
тят, чтобы все было по-человечески, но так 
почему-то не получается. В самом шукшинском 
тексте постоянно звучит: «Все будет хорошо». 
Постоянное желание хорошего, и тут же во-
прос героя: «Что же это за такое устройство 
мира, такое устройство души, что я не умею 
жить по-человечески». 

— Почему на роль главного героя — 
Егора Прокудина — ты пригласила актера 
из МХТ? 

— Артема Быстрова я позвала в спек-
такль, потому что он был моим студентом и 
я знаю его потенциал и возможности. Это 
большой русский артист уровня Ефремова, 
Борисова: содержательный, глубокий, сво-
бодный, владеющий ситуацией на сцене. В 
Быстрове я была абсолютно уверена. Я не 
видела фильм «Дурак» (у него там главная 
роль), но мне показалось, что он это сделает. 
И он сделал. 

Марина РАЙКИНА.
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В ТЕАТРЕ НА БРОННОЙ
ВЗЛЕТЕЛ ГРУЗОВИК

Артем Быстров 
И Катерина Васильева.

Марина 
Брусникина 
поставила 
«Калину 
красную» 
Шукшина 

Для телеведу-
щего Юрия Ни-
колаева 2025 
год начался не 
слишком удач-
но. Легенда 
российского ТВ 
попала в реани-
мацию с пере-
ломом бедра. 
Сообщается, что 
76-летнему телеве-
дущему провели сроч-
ную операцию, после ко-
торой Юрий Александрович 
два дня был вынужден провести в 
реанимации. Сейчас Николаева уже 
перевели в обычную палату. О своем 
самочувствии Николаев рассказал 
корреспондентам «МК». 

— Как люди ломают ноги, так и я сло-
мал, — рассказывает Юрий Александрович 
о своей травме. — Дома упал. 

Юрий Александрович говорит, что 
выполняет все предписания медиков. Но 
восстановление, судя по всему, окажется 
длительным: после подобных переломов 

требуется несколько недель, что-
бы вернуться к привычной 

жизни. 
— Врачи на эти 

вопросы обычно не 
реагируют, — отве-

чает телеведущий 
на вопрос о при-
мерных сроках 
своего восста-
новления. — Но 
чувствую себя 
хорошо. Друзья 

и родные звонят, 
поддерживают. 

Сам телеведу-
щий тоже старается 

планов не строить. 
— Не хочу зага-

дывать, — говорит Юрий 
Александрович. 
Напомним, что в ноябре про-

шлого года телеведущий уже обращался к ме-
дикам после того, как упал дома и сильно уда-
рился головой. А до этого Николаев отказался 
отмечать свой 75-летний юбилей. Легендарный 
телеведущий сообщил, что в столь непростое 
для страны время устраивать пышные празд-
нования — непозволительно. Весьма спокойно 
он отнесся и к возможным наградам для себя. 
Сказал, что ордена и награды сейчас должны 
получать наши воины — те, кто находится на 
передовой и защищает страну. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Журналист и писатель из Севастопо-
ля Платон Беседин с командой еди-
номышленников шесть дней подряд, 
без пауз и перекуров, занимается 
очисткой крымских пляжей от мазу-
та и загрязненного мусора, спасени-
ем выживших птиц и уборкой трупов 
погибших пернатых. Интервью «МК» 
волонтер дал, что называется, на 
бегу — присылая ответы на вопросы 
в виде голосовых сообщений с пау-
зами в несколько часов. На многих 
записях слышен шум ветра и хруст 
песка под ногами: этот эффект при-
сутствия бумажная публикация пере-
дать не может, но фотографии наш 
собеседник предоставил более чем 
красноречивые.

— Платон, успевают ли сотрудники 
МЧС и волонтеры убирать постоянно вы-
брасываемые морем нефтепродукты? И 
успевают ли вовремя вывезти мешки с 
уже собранным мазутом? 

— Думаю, «успеть убрать» — не совсем 
правильная формулировка. Самый главный 
вопрос — обнаружить новый выброс. В Анапе 
береговая линия не очень большая, в отли-
чие от Крыма, где она огромная и нередко 
труднодоступная.  Вместе с поэтом Юрой Во-
лодиным мы создали волонтерскую бригаду 
«Чистый берег», как раз чтобы добираться до 
диких пляжей и других мест, которые сейчас 
мало кто замечает.

Что касается уборки в общем, отвечу 
кратко: «не успевают». Но это очень субъек-
тивная оценка. Пойми, никто не может знать, 
где и сколько и когда выбросит. 

А что касается объемов — о них го-
ворят соответствующие службы. Внятной 
информации пока, к сожалению, нет. Такое 
ощущение, что многие пребывают в спячке. 
Я думаю, что происходящее — катастрофа. 
И это не мое личное мнение, а мнение След-
ственного комитета — Владимир Владими-
рович тоже все четко по поводу данного ЧП 
сказал. 

То, что я и мои коллеги видим, — колос-
сальные объемы. И главная подлость мазута, 
что он ухитряется через два толстенных полиэ-
тиленовых пакета просачиваться. Так что вы-
возить мешки с ним нужно точно без пауз.

— С мазутом все ясно, но есть же 
еще трупы птиц (и морских животных) и 
выделяемый ими трупный яд. То есть у 
нас классический случай, когда беда не 
приходит одна. 

— Трупы пернатых мы постоянно находим 
вдоль берега и на пляжах. Причем есть как 
цельные тела, так и поврежденные — с ото-
рванными крыльями, откусанными головами. 
Картина жуткая. Они, конечно, создают за-
грязнение, трупы птиц однозначно отравляют 
почву. 

Мы собираем их («мы» в широком смысле 
— все, кто борется с этой заразой) неусыпно. 

Делать это, кстати, нужно правильно и обя-
зательно передавать специалистам на экс-
пертизу — уже идет и будет идти расследо-
вание обстоятельств гибели фауны, не всегда 
очевидных.

И я заметил, что многих волонтеров — 
чисто психологически — волнует не как мазут 
убрать, а птичку спасти. Дает о себе знать 
любовь к животным.

— Мои друзья из Краснодарского края 
пишут в соцсетях, что из-за аварии в Кер-
ченском проливе всей экологической 
цепочке Черного моря амба, местную 
рыбу, а тем более рапанов, есть нельзя 
ни в коем случае. А что в Севастополе — 
прилавки рыбных рынков опустели?

— С нашей рыбой случилась трагико-
мичная история, забавная и печальная, но 
трагизма в ней больше. 

Мы же живем в самопожирающем капи-
тализме, напоминающем желудок, перевари-
вающий всё подряд. Поэтому за время этих 
событий цены на рыбу в Крыму взлетели. 

Цены неплохо было бы контролировать 
— но сейчас реально не до этого. 

Ну да, ЧП. Но появляются в Сети фото, 
где рыбаки хвастаются уловом. Промысел 
идет вовсю. 

Мало того, некоторые суда знаешь что 
делают? Сливают в море свои топливные 
отходы и мазут. Никто же не заметит! Короче, 
доходит до беспредела. 

— Какие районы Крыма пострадали 
от загрязнения сильнее всего?

— Практически весь берег. 
— Не получается ли, что проблему 

недооценили? Было же понятно, что аква-
тория одна и беда придет и на территорию 
полуострова.

— Слава Богу, по состоянию на сегод-
ня предпринимаются огромные усилия по 
ликвидации. Но мы действительно живем по 
принципу: «будет проблема — будем решать». 
Так что, пожалуй, к приходу мазута можно 
было подготовиться и лучше. 

— «Весь берег» — это очень размытое 
определение. 

— Лично я — то есть я и ребята — старто-
вали на диком пляже в Орловке. Поработали 
там серьезно — и сразу же Тихон Синицын 
(поэт и бердвотчер, герой нашей прошлой 
публикации. — И.В.) вычислил «дичок», куда 
точно зимой никто не заглядывает, потом 
что все стараются работать на официальных 
пляжах.

На «Любимовку», где Тихон увидел пер-
вые пятна, мы выдвинулись с Юрой вдвоем. 
Разобрали примерно 150 метров за шесть 
часов. Делали за это время один перерыв 
минут на десять. Получилось пятьдесят меш-
ков нефтепродуктов и мусора/песка — это 
не чистый вес мазута, конечно же, но всего 
вышла почти тонна. 

Но труднее всего было в самой отдаленной 
части Андреевки, куда тяжело было спуститься 
в принципе — там берег отвесный, а еще при-
шлось на себе обратно мешки тягать. 

— Случалось ли на твоей памяти в 
Крыму что-то подобное? 

— Нет, никогда. Масштабы случившегося 
пытаются преуменьшить, отчего наши люди 
(не только в Крыму, вообще в России), может 
быть не до конца понимают, что произошла 
страшная, адская вещь! 

— Сколько нужно людей, чтобы разо-
браться с мазутом раз и навсегда? Не на-
станет ли момент, когда придется бросить 
на «нефтяной фронт» армию или внутрен-
ние войска, как было во время ликвида-
ции аварии на Чернобыльской АЭС? 

— Сказать, сколько народу нужно, 
трудно. Каждый по-разному работает. Кто-
то пашет как конь, а кто-то только пытается 
помогать. 

Мы за пять дней зачистили четыре точ-
ки. И я тебе скажу: очень важно работать в 
связке с государством. Вот мы «запаковали» 
столько-то мешков этой гадости. А их еще 
нужно вывезти на утилизацию, передать со-
ответствующим службам (чтобы отходы не 
оказались на обычной свалке. — И.В.).

У нас кое-где начали использовать лодки, 
то есть забирают мусор непосредственно с 
берега, транспортируют по морю (что сни-
мает вопрос о пешей труднодоступности. 
— И.В.)

Но этого мало. У МЧС должны быть ква-
дроциклы, другая мото- и спецтехника. 

Иван ВОЛОСЮК.

«ЧУВСТВУЮ СЕБЯ ХОРОШО»
Попавший в реанимацию 
Юрий Николаев 
рассказал о своем 
состоянии

вали на диком пляже в Орло
там серьезно — и сразу же
(поэт и бердвотчер, герой
публикации. — И.В.) вычис
точно зимой никто не загл
что все стараются работать

Группа волонтеров 
на уборке пляжа.
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Писатель Платон 
Беседин поделился 
личным опытом очистки 
пляжей полуострова

«ПРОИСХОДЯЩЕЕ В КРЫМУ — «ПРОИСХОДЯЩЕЕ В КРЫМУ — 

Делать это, кстати, нужно пра
зательно передавать специал

б

Платон Беседин.

Так сейчас 
выглядят многие  
пляжи в Крыму.
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Первая ракетка планеты Янник 
Синнер заявил, что доволен 
тем приемом, который ему 
оказала местная публика на 
Открытом чемпионате Австралии 
в матче первого круга в мужском 
одиночном разряде. 23-летний 
итальянец начал защиту своего 
прошлогоднего титула с уверенной 
победы над Николасом Харри 
из Чили в трех сетах. Главной 
же вокруг персоны сильнейшего 
теннисиста мира по-прежнему 
остается тема допинга. Соперник 
Синнера тоже оказался грешен 
в этом вопросе, но наказание 
получил совсем другое.

В Мельбурне 12 января стартовал Откры-
тый чемпионат Австралии по теннису, первый 
из четырех ежегодных турниров Большого 
шлема. В мужском одиночном разряде титул 
чемпиона защищает итальянец Янник Синнер, 
замешанный в одном из самых громких до-
пинговых скандалов последнего времени.

Синнер избежал длительной дисквалифи-
кации после того, как в марте прошлого года 
провалил два допинг-теста. Всемирное анти-
допинговое агентство (ВАДА) по-прежнему до-
бивается наказания итальянского спортсмена 
на срок до двух лет в Спортивном арбитражном 
суде. Слушание в CAS назначено на апрель 2025 
года. Ряд ведущих игроков-профессионалов 
раскритиковали теннисные власти за то, как они 
вели себя в этом деле, включая и первого со-
перника Янника на Australian Open-2025 чилий-
ца Николаса Харри, которого Международная 
федерация тенниса в 2020 году отстранила на 
11 месяцев после положительного результата 
теста на анаболические вещества.

Поскольку австралийский теннисист 
Ник Кирьос особенно резко высказался по 

поводу дела Синнера, итальянец заявил перед 
стартом турнира, что ему крайне интересно, 
как отреагируют на его игру болельщики в 
Мельбурне. Несмотря на некоторые опасения, 
он был тепло встречен местной публикой на 
протяжении всего матча, в котором одержал 
победу со счетом 7:6, 7:6, 6:1.

«Никогда не знаешь, что произойдет. Я 
был рад болельщикам. Это была очень хо-
рошая публика. Некоторые поддерживали 
моего противника, а некоторые меня, но в 
целом на корте была приятная, доброжела-
тельная атмосфера», — признался Синнер 
журналистам. Харри же сказал, что ему было 
тяжело психологически в преддверии матча, 
учитывая их разную историю употребления 
допинга. По словам чилийского теннисиста, 
он хотел бы получить такую же поддержку от 
теннисных властей, как Синнер, после того как 
он сам провалил допинг-тест в 2020 году.

● ● ●
Напомним, что Николас Харри был дис-

квалифицирован на 11 месяцев после поло-
жительного результата теста на два анаболи-
ческих препарата, хотя руководящий орган 
принял объяснения, что он непреднамеренно 
употребил поливитамины, содержащие запре-
щенные вещества, по рекомендации своего 
врача. В прошлом же году тот же допинговый 
трибунал ITF признал Янника Синнера невино-
вным, полностью поверив словам итальянца, 
что анаболический препарат клостебол попал 
в его организм от его бывшего физиотера-
певта во время массажа.

Его результаты, призовые деньги и рей-
тинговые очки на турнире ATP «Мастерс 1000» 
в Индиан-Уэллсе были аннулированы. После 
сданного положительного теста к нему при-
менили временное отстранение, но Синнеру 
разрешили продолжить играть после того, 
как его команда подала срочную апелляцию. 
Дело о допинге первой ракетки мира было 
предано огласке лишь в августе. «Могу 
сказать, что мне бы хотелось, чтобы 
со мной обращались так же, как 
с ним, — сказал после матча 
36-й номер мирового рей-
тинга Харри.

«Я не думаю, что 
это было то же са-
мое, вот и все. Могу 
лишь добавить, 
что мне трудно 
играть против 
него», — доба-
вил чилиец.

После 
окончания 
матча Син-
нер и Харри 
встретились 
у сетки для 
мимолетного 
рукопожатия. 
На вопрос, 
сочувствует 
ли он Харри, 
Синнер лишь 

коротко ответил, что не знает подробностей 
его дела. «Есть протокол. Если в нем есть 
какие-то проблемы или недочеты, то это не 
моя вина, понимаете? Конечно, мне очень 
жаль игроков, которые допускают подобные 
вещи. Но я не знаю точных подробностей его 
дела. Я знаю только то, что произошло со 
мной», — добавил Синнер.

Следующим соперником Янника будет 
местный теннисист Тристан Скулкейт. 23-
летний австралиец занимает 173-ю строчку в  
рейтинге, но получил wild card от организато-
ров Открытого чемпионата Австралии.

Павел САВЧИК.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Любовь Виролайнен (1941) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РСФСР 
Наталья Защипина (1939) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РСФСР
Валерий Харламов (1948–1981) — хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, 8-кратный 
чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -8...-6°, 
днем -3…-1°. Облачно с прояснениями. Снег. 
Гололедица. Ветер юго-западный, 7–12 м/c.

Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 16.27, 
долгота дня — 7.37. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Старый Новый год 
День Военно-оркестровой службы Воору-
женных сил России
День трубопроводных войск ВС России
1920 г. — на Сахалине произошел революци-
онный переворот 
1960 г. — Верховный Совет СССР принял за-
кон о сокращении Вооруженных сил в одно-
стороннем порядке на 1,2 миллиона человек. 

Увольнению подлежали в основном моряки 
и летчики. 
1970 г. — с конвейера Волгоградского трактор-
ного завода сошел миллионный трактор
2005 г. — космический зонд «Гюйгенс» со-
вершил посадку на Титан
2020 г. — в Астраханской области выполнены 
первые стрельбы из ЗРК С-350 «Витязь» 
2020 г. — в Средиземном море фрегат «Ад-
мирал Эссен» отработал перехват крылатых 
ракет
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Мадам, пробовали «Шато де Виньон» 
1975 года?
— Однажды… Мы им спирт запивали.

Если человек твой, то вы будете встре-
чаться вновь и вновь. Ты можешь отпу-
стить его, но судьба снова волшебным 
образом сведет вас. В рюмочной, мага-
зине, соседнем доме — он всегда где-то 
рядом.
И так будет, пока ты не уедешь из своего 
поселка городского типа.

— Ты на рыбалке сколько поймал?
— Меньше, чем Колян.
— Но он же ничего не поймал...
— Так я еще и удочку потерял!

— О чем ты мечтал в детстве?
— Сделать мир лучше.
— А теперь?
— Мир сделал меня хуже.

— Мы разыскиваем гражданина Петрова 
Ивана Сергеевича по подозрению в совер-
шении тяжкого преступления. Вам знаком 
этот человек?
— Да, это мой брат-близнец.
— Внешность описать сможете?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Воскресное утро 12 января дало повод 
вновь обсудить безопасность авиаперелетов, 
одну из самых актуальных тем последнего 
времени из-за многочисленных трагических 
происшествий. Правда, на этот раз в необыч-
ном ключе.

Интернет-портал EssentiallySports опу-
бликовал видеозапись инцидента с Хабибом 
Нурмагомедовым, бывшим обладателем ти-
тула чемпиона в легком весе Абсолютного 
бойцовского чемпионата (UFC), в салоне 
одного из американских самолетов.

На видео, снятом одним из пассажи-
ров, «Орел», как зовут поклонники Хабиба, 
спорит со стюардессой, сидя у запасного 
выхода воздушного судна. Женщина настой-
чиво просит спортсмена либо пересесть на 
другое кресло, либо грозится выпроводить 
его из салона. Когда же наш боец пытался ей 
возражать, она вызвала своего начальника, 
и тот вместе с Нурмагомедовым и сопрово-
ждавшими его людьми, забравшими свои 
сумки и чемоданы с полок, пошли на выход. 
EssentiallySports уточнил, что «Орел» летел в 
Инглвуд, округ Лос-Анджелес (охваченного в 
настоящее время сильнейшими природными 
пожарами), где в ночь на 19 января в местном 
спортивном центре Intuit Dome на турнире 
UFC 311 должны провести свои бои Ислам 
Махачев против Армана Царукяня и троюрод-
ный брат Хабиба Умар Нурмагомедов против 
Мераба Двалишвили.

Что произошло?

Как оказалось, инцидент случился на 
борту американской авиакомпании Frontier 
Airlines. 

По словам людей, которые записали 
этот случай на камеру, Хабиб Нурмагоме-
дов на самом деле сидел у аварийного вы-
хода. К нему подошла стюардесса и, следуя 
протоколу, спросила Хабиба, говорит ли он 
по-английски и сможет ли он помочь своим 
попутчикам в случае чрезвычайной ситуации. 
Когда стюардесса задала вопрос, «Орел» 
не совсем понял, что она хотела сказать. 
Стюардесса повторила вопрос несколько 
раз, что заставило бывшего чемпиона от-
ветить просто «да». Однако бортпроводница 
не была удовлетворена таким ответом и по-
просила Хабиба пересесть со своего места, 
что заставило бывшего чемпиона немного 
поспорить с ней. Затем бортпроводница по-
звонила своему менеджеру, чтобы тот помог 
ей в этой ситуации, и когда менеджер пришел, 
он попросил бывшего чемпиона поменяться 
местами, так как это общий протокол. Русская 
дама, сидевшая рядом с ними, вступилась за 
спортсмена, удивленная такими предубежде-
ниями экипажа. Однако менеджер объяснил, 
что, поскольку бортпроводница сомневается 
в способности Нурмагомедова оказать по-
мощь в чрезвычайной ситуации, лучше всего 
пересадить его на такое же кресло в другом 
месте и передать его нынешнее место кому-
то другому. Хабиб Нурмагомедов выразил 
свое несогласие, заявив, что это неспра-
ведливо, и настоял на том, чтобы остаться 
на своем кресле. Когда менеджер спросил, 
пересядет ли он, или им следует привлечь 
супервайзера, «Орел» твердо повторил, что 
место принадлежит ему и он намерен остать-
ся. В конечном итоге супервайзер прибыл, и 
бывшего чемпиона UFC вывели из самолета 
в сопровождении его друга, который решил 
последовать за ним.

В итоге Хабиб добрался до пункта на-
значения на другом самолете. Но перед этим 
сделал заявление о данном эпизоде.

«Женщина, которая подошла ко мне с во-
просами, была очень груба с самого начала. 
Несмотря на то, что я очень хорошо говорю 
по-английски и все понимаю и согласился 
помочь, она все равно настояла на том, чтобы 
снять меня с моего места. Что было основа-
нием для этого — расовая, национальная 
или какая-то другая причина — я не уверен. 
После 2 минут разговора она позвонила в 
службу безопасности, и меня высадили из 

этого самолета. Через 1,5 часа я сел на другой 
самолет и отправился в пункт назначения. Я 
старался сохранять спокойствие и уваже-
ние, как вы можете видеть на видео. Но эти 
члены экипажа могли бы поступить лучше в 
следующий раз и просто быть вежливыми 
с клиентами», — написал Нурмагомедов на 
своей странице в социальных сетях.

Ответ Frontier Airlines был крайне скуп. 
Более того, он был опубликован среди ком-
ментариев к сообщению Хабиба. «Мы знаем 
об инциденте и расследуем его», — написал 
представитель авиакомпании.

Всеобщее осуждение

Сообщество ММА и американские обще-
ственные организации осудили поведение 
представителей авиакомпании.

Совет по американо-исламским отно-
шениям (CAIR), крупнейшая в США организа-
ция по защите гражданских прав мусульман, 
опубликовала на своем сайте официальное 
заявление, призвав Frontier Airlines «быстро и 
прозрачно» расследовать снятие Нурмагоме-
дова с рейса из Лас-Вегаса в Лос-Анджелес, 
чтобы определить, что произошло на этом 
рейсе и почему со «спортсменом и защит-
ником мусульман Хабибом Нурмагомедовым 
обошлись подобным образом».

«Учитывая, как часто на авиалиниях про-
исходят инциденты расовой и религиозной 
дискриминации, особенно в отношении 
путешественников, которые явно являются 
мусульманами, Frontier Airlines также должна 
публично опубликовать результаты своего 
расследования и принять соответствующие 
меры для устранения любых неправомерных 
действий или ошибок со стороны своих со-
трудников», — заявил национальный испол-
нительный директор CAIR Нихад Авад.

«Если вы выгоняете нашего величайшего 
бойца из самолета за небольшой акцент, 
то, пожалуйста, проверяйте пассажиров на 
физическую и психологическую пригодность, 
прежде чем позволять им садиться у выхода. 
Потому что я видел несколько размазней, 
сидящих у выхода», — процитировал сооб-
щение бывшего претендента на титул UFC 
американца Майкла Чендлера в соцсетях 
«Чемпионат».

А все тот же интернет-портал 
EssentiallySports уверен, что теперь авиа-
компания должна ясно дать понять, что за 
такими действиями не было никаких плохих 
мотивов, поскольку все сообщество ММА в 
ярости после инцидента, и дело может дойти 
даже до бойкота авиаперевозчика.

Важные правила

Конечно, произошедшее с нашим спор-
тсменом, мягко скажем, недоразумение еще 
будет подробно разбираться в ближайшее 
время.

Вместе с тем всем нам необходимо 
помнить, что во время авиаперелетов у всех 
авиакомпаний существуют определенные 
правила для пассажиров, сидящих у аварий-
ных выходов из самолетов.

Необходимо быть готовым к тому, что 
представители экипажа перед вылетом на-
помнят вам о необходимости помогать им 
в случае аварийных ситуаций. И если у них 
возникнут сомнения, что вы будете готовы к 
этому, то вас могут попросить занять другое 
место в салоне. При этом также возможны 
ограничения по возрасту, физическому со-
стоянию и иным показателям для тех, кто 
сидит у аварийного выхода, но эти требования 
могут различаться в различных авиакомпа-
ниях. Поэтому на стойке регистрации перед 
посадкой в самолет лучше все предваритель-
но обсудить с сотрудниками, чтобы избежать 
неприятных инцидентов непосредственно 
перед началом полета.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Прерванный полет «Орла»
Бывшего чемпиона Абсолютного бойцовского чемпионата 
(UFC) в легком весе со скандалом сняли с рейса в Америке
Один из самых популярных спортсменов мира, российский боец 
смешанных боевых искусств Хабиб Нурмагомедов, чьим ярым 
поклонником, среди прочих, является вновь избранный президент США 
Дональд Трамп, попал в неприятную ситуацию на борту американской 
авиакомпании Frontier Airlines.

Наказание за запрещенные вещества у спортсменов зависит 
от их места в рейтинге

ТЕННИСНОЕ НЕРАВЕНСТВО

К середине января разговоры о том, 
кого отправлять на отборочный 
турнир фигуристов к Играм-2026 
после решения ISU о допуске наших 
спортсменов, остались все теми 
же. Суть проблемы, конечно, не в 
том, кого и как выбирать будем из 
топов. Хотя звучат даже фамилии 
Трусовой и Валиевой. Ловушка от 
ISU заставляет нервничать.

Никто не забыл, что с барского плеча ISU 
выдал нам для отборочного турнира (теоре-
тический пропуск на Игры) по одной квоте в 
каждом виде. То есть буквально: фигуристка, 
фигурист, танцевальный дуэт и пара. И столько 
же в запасе. Правда, запасные — это лишь для 
участия в квалификационном турнире, если 
вдруг случатся с основными спортсменами 
болезнь или травма. Если замена будет со-
вершена, то и возможность поехать на сами 
Игры появляется именно у тех, кто выступал 
в отборе. Потому как путевки, заработанные 
на квалификационном турнире, окажутся 
именными. 

Самое ключевое — дедлайн для заявки 
спортсменов на квалификационный турнир с 
1 по 28 февраля 2025 года. И угадать (именно 
это дурацкое слово), кто именно из фигуристов 
устроит те проверочные комиссии, через кото-
рые предстоит пройти названным фигуристам 
и которые вправе трактовать весьма размытые 
критерии как им угодно, надо именно до конца 
февраля. Причем, исходя из предложенных 
правил допуска, запасной фигурист может 
стать первым номером. (А вот если что-то слу-
чится и с запасным?) 

То, что Международный союз конькобеж-
цев решил так ограничить круг возможностей, 
конечно, совсем не приветственный жест. Когда 
в спорте такое было и как это вообще возмож-
но: назвать участника не дворового старта, а 
Олимпийских игр за год до соревнования? Да 
еще и подвесить спортсмена на крючок ожида-
ния: а ты, милок, можешь и не удовлетворить 
комиссии, так что жди и дергайся дальше.  

Вообще, олимпийские квоты будут разы-
граны на чемпионате мира в мартовском Бо-
стоне. Наших спортсменов там не будет, об 
этом в нынешнем январе можно говорить уже 
со стопроцентной уверенностью. А дополни-
тельная квалификация пройдет в Пекине 17–21 
сентября. Попасть в топ-5 этого турнира — а 
такова задача отбора — совсем не вопрос для 
наших фигуристов. Потому что уровень старта 
не запредельный, это не лучшие силы мира, а 
те, кто не завоевал путевки как раз через чем-
пионат мира. Так что квоты получены будут. 

Но их получают для того, чтобы бороться 
за места под олимпийским солнцем. И от-
сутствие расширенного списка — прекрасная 
возможность отмены наших лидеров, причем 
без особых даже объяснений. Ключевые слова 
будут простыми: нейтральный статус не вы-
дан. Кстати, и полученный статус может быть 
затем отобран. 

Социальные сети, фото, слова, встречи, 
участие в чем-то и где-то, связи… Проверка 
предстоит по всем направлениям. Сам спор-
тсмен должен дать ссылку на любую форму 
выражения, «явную или неявную, которую вы 
когда-либо делали в любое время, в частности 
публичные заявления, в том числе сделанные 
в социальных сетях, в связи с конфликтом в 
Украине». Причем они должны быть предостав-
лены, даже если были удалены. И допинговый 
вопрос прописан отдельно; помимо тестов, 
проверенных не в России, спортсмен не должен 
быть никак связан с лицами, отбывающими дис-
квалификацию за нарушение антидопинговых 
правил… Не будем эту тему эксплуатировать, 
но проблема всем известна. 

О дельных советах

Когда пришло известие о допуске к от-
борочному турниру, то Антон Сихарулидзе, 
исполняющий обязанности президента ФФККР, 
не скрывал: многое в документах, пришедших 
из ISU, нужно уточнить, ответственность на 
ФФККР лежит очень большая, делать поспеш-
ные шаги не стоит. Предстоят консультации со 
всеми, кто «может дать дельный совет», нельзя 
ошибаться. А поскольку нужно предложить 
кандидатуры тех спортсменов, к которым не 
будет вопросов ни по связи с допинговыми 
историями, ни по политическим заявлениям, 
то предстоит «задавать вопросы всем заин-
тересованным лицам, а затем анализировать 
полученные ответы». 

О предполагаемых методах выбора фигу-
ристов руководитель сказал так: «Будем учиты-
вать и результаты завершившегося чемпионата 
России, и итоги предыдущих турниров, и ста-
бильность спортсменов, и их психологическую 
устойчивость». Понятно, что это тоже довольно 

размытая фраза. Но что тут еще скажешь, когда 
все может упереться совсем даже не в спор-
тивный принцип отбора. 

Пока после чемпионата России явными 
претендентами (отталкиваемся все же от спор-
тивного принципа) выглядят в роли основных 
участников отборочного турнира все золотые 
медалисты. Это Аделия Петросян, Владислав 
Дикиджи, Анастасия Мишина и Александр Гал-
лямов, Александра Степанова и Иван Букин. Но 
в середине февраля пройдет финал Гран-при 
России, который снова соберет всех лидеров. 
Окажет ли он серьезное влияние на выбор? 
Если и окажет, то затронет все же запасных. 

Например, у женщин второй в Омске стала 
Дарья Садкова. Теперь она должна будет под-
твердить, что действительно вышла на новый 
уровень стабильности. «Мешать» Даше будут 
и бронзовый призер чемпионата России Алина 
Горбачева, и Софья Муравьева, которая чуть-
чуть не оказалась на пьедестале, и Софья Ака-
тьева, вернувшаяся на лед после длительного 
отсутствия…

У мужчин на роль запасного — целая груп-
па спортсменов. Евгений Семененко, ставший 
бронзовым призером, Петр Гуменник, про-
валивший произвольную программу, Марк 
Кондратюк, просто вдруг переставший делать 
то, что умеет, могут предъявить к себе массу 
претензий после Омска. Но смогут ли себя 
же и реабилитировать? Пока вопрос. И хотя к 
Глебу Лутфуллину, ставшему вице-чемпионом 
в Омске, вопросов как раз нет, но при всем его 
героическом прокате фигуристу не хватает и 
компонентности, и опыта. 

Анастасия Мишина и Александр Галлямов 
в Пекине-2022 завоевали личную «бронзу» в 
соревнованиях спортивных пар. Именно они, 
неоднократные чемпионы России, сегодня 
главные претенденты на оборочный турнир, 
далее — Милан. Запасными видятся Алексан-
дра Бойкова и Дмитрий Козловский. Но Омск, 
несмотря на официальное вице-чемпионство, 
по их и нашей нервной системе проехал бес-
пощадным катком. Финал Гран-при в Краснояр-
ске или заставит забыть о всех разговорах про 
психологическую неустойчивость талантливой 
пары, или усугубит проблему.  

Александра Степанова и Иван Букин — ли-
деры наших танцев. Им и ехать на отборочный 
турнир. Запасными могут стать Елизавета Ху-
дайбердиева с Егором Базиным. Дуэт, который 
дышал им буквально в затылок, Ирина Хавро-
нина и Девид Нарижный, может вовсе пропу-
стить остаток сезона из-за травмы партнера. 
У Девида есть проблемы с коленом, возможно, 
предстоит операция. 

Кого бы ни назвала федерация, проведя 
консультации, задав кучу вопросов и получив 
«дельные советы», нашему фигурному ката-
нию сегодня не позавидуешь. На что в итоге 
нацелены в ISU, составляя такие критерии, 
и чем закончится утверждение кандидатур, 
никто не скажет.

Трусова, Валиева 
и Туктамышева?

Быстро промелькнувшая информация 
новогодних каникул: ответ на запрос коллег 
о судьбе бронзовых теперь уже медалей ко-
мандного турнира, так и не полученных наши-
ми фигуристами. Международный олимпий-
ский комитет планирует передать российским 
фигуристам медали Игр в Пекине 2022 года, 
когда появится возможность. Никаких цере-
моний, передадут медали через Олимпий-
ский комитет России. А возможность должна 
появиться «с точки зрения логистики». 

Понятно, что не заморачиваются они в 
МОК этим вопросом. Исходя будто бы из тех 
же вопросов логистики, не были приглашены 
наши спортсмены и на церемонию в летний 
Париж-2024, куда приехали американские и 
японские фигуристы, нынешние обладатели 
«золота» и «серебра» командного турнира. 

Обладателями этих наград, как извест-
но, они стали уже по решению судов. В кон-
це июля 2024 года CAS отклонил апелляции 
ОКР, ФФККР и наших фигуристов по этому 
вопросу. Правда, в декабре Камила Валиева 
подала новую апелляцию в Федеральный суд 
Швейцарии. Спортсменка оспаривает, и это 
подтверждают в суде, следующие решения 
Спортивного арбитражного суда: Валиева про-
тив Российского антидопингового агентства, 
Валиева и РУСАДА против Международного 
союза конькобежцев (ISU), Валиева и РУСАДА 
против Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA).

Никто объяснять нам ничего не собира-
ется со времен самого начала изматывающе-
шокирующей истории положительной допинг-
пробы, поэтому даже предположения, зачем 
нужны новые разбирательства после, ка-
залось бы, окончательного решения судов, 
бессмысленны. 

Но горячие умы уже попытались связать 
одно с другим: апелляцию, которая в какой-то 
и чьей-то теории может вдруг изменить ре-
шение о дисквалификации, и отбор на Игры. 
Квалификация в сентябре, дисквалификация 
заканчивается в декабре — вдруг сократят на 
пару месяцев, и, мол, тогда…

Не дают покоя болельщикам и Александра 
Игнатова (Трусова) с Елизаветой Туктамыше-
вой. Лиза катается в шоу, снимает блоги, ком-
ментирует и явно не рвется в пекло страданий, 
которые устраивает нашим спортсменам ISU. 
Да и для того, чтобы туда рваться, нужна все 
же соревновательная готовность.  

Саша не вышла в сезон, несмотря на 
участие в контрольных прокатах. Витиевато 
отвечала на вопросы о будущем, не отрицая, 
что, если будет возможность готовиться к 
Играм, будет это делать. Участвует в шоу, но 
недавно появились медицинские ограничения 
в тренировочном процессе. Кто как хочет, тот 
так это и понимает. 

«Вы о чем говорите? С ума сошли, что 
ли?» — ловко пресек все разговоры об уча-
стии любимых звезд, нынче выпавших из со-
ревновательного гнезда, Алексей Ягудин. 
Вопрос по существу. Хотя и не оригинален, 
затейникам из ISU он прилетал и прилетит 
еще много раз.  

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПЕКЛО ЛЬДА
До конца февраля фигурное 
катание России должно 
назвать имена участников 
отборочного турнира
 на Олимпийские игры

AP

Нурмагомедов 
в салоне самолета.

Хабиб Нурмагомедов.

Янник Синнер.

Владислав Дикиджи.

Аделия 
Петросян.

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая 
Тарасова о смене имени, звездной маме и 
жизни на Патриках
★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от 
друга» – Александр Петров рассказал, как 
его изменила женитьба
★ «Как только узнаю, с кем жена играет лю-
бовь, вызываю на дуэль» – Ангелина Стре-
чина и Илья Молоков отметили годовщину 
свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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